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Цель визита -  сблизить два народа
Специальные корреспон

денты ТАСС — УзТАГ пере
дают из Анкары:

Напряженным • выдался 
первый день визита прави
тельственной делегации Рес
публики Узбекистан во гла
ве с Президентом И. А. Ка
римовым в Турецкую Рес
публику.

Торжественной была встре
ча делегации в столичном 
аэропорту Эсенбога.

«Дружба между турецким 
и узбекским народами ухо
дит корнями в далекое исто- 

. рйЧеское прошлое, — зая
вил Президент Турецкой 
Республики Тургут Озал,. 
приветствуя руководителя 
Узбекистана. — Первый ви
зит господина Ислама Кари
мова в Турецкую Республи
ку будет способствовать 
дальнейшему расширению 
турецко-узбекских полити
ческих. экономических и 
культурных отношений. Тур
ция готова оказать братско
му узбекскому народу под
держку во всех его начина
ниях*.

«Цель нашего визита в 
дружественную Турцию — 
сблизить два народа, кото
рые имеют общие истори
ческие, культурные, рели
гиозные и языковые тради
ции, — подчеркнул в ответ
ном слове И. А. Каримов. 

у  — Поддержка дружественно
го турецкого народа будет 
способствовать быстрому

подъему экономики Узбе
кистана, переходящей на 
рельсы рыночных отноше
ний. Сердца узбеков всегда 
открыты для братьев-турок*.

Во второй половине дня 
начались официальные встре
чи и переговоры руководите
ля Узбекистана с Президен
том Турции Т. Озалом, 
премьер-министром Сулей
маном Демирелем. В по
вестке дня — вопросы уг
лубления двусторонних по
литических, экономических 
и культурных отношений.

Программа визита прави
тельственной делегации Уз
бекистана во главе с Прези
дентом И. А. Каримовым 
предусматривает посещение 
промышленных и культур
ных центров Турции — го
родов Измира и Стамбула, 
встречи с представителями 
турецкого делового мира,
узбекской общины страны.

Делегация посетила мемо
риальный музей и мавзолей 
Ататюрка. И. А. Каримов
возложил венок к подножию 
могилы основателя Турецкой 
Республики и сделал запись 
в книге для почетных гостей.

Вслед за этим Президент 
Республики Узбекистан 
встретился с премьер-мини
стром Турции С. Демирелем. 
Поздравив его,от своего име
ни и от имени узбекского 
народа с избранием на пост 
главы правительства Турции, 
Президент Узбекистана вы

разил уверенность, что ви
зит и подписанные по его 
итогам двусторонние доку
менты будут содействовать 
дальнейшему укреплению 
дружбы и сотрудничества
между двумя странами, ко
торые объединяет общность 
культуры, религии и языка. 
Отметив большие успехи
Турции в развитии экономи
ки, узбекский руководитель 
заявил, что пройденный
этой страной путь является 
примером для Узбекистана. 
«Мы хбтели бы воспользо
ваться этим опытом и в 
дальнейшем идти по дороге 
сотрудничества рука об ру
ку, плечом к плечу с турец
ким народом*, — сказал он.

«Я счастлив, — подчерк
нул в свою очередь С. Де- 
мирель, — приветствовать 
Президента братской Респуб
лики Узбекистан на турец
кой земле. Турция окажет 
всемерную поддержку уз
бекскому народу в его стрем
лении обрести полную госу
дарственную независимость».

И. А. Каримов от имени 
узбекского народа преподнес 
С. Демирелю в качестве по
дарка узбекский халат, изго
товленный народными умель
цами, а также вазу с порт
ретом главы турецкого пра
вительства.

В ходе официальной части 
беседы были обсуждены во
просы состояния и перспек
тив развития турецко-узбек
ских отношений.

В КОМИТЕТЕ КОНСТИТУЦИОННОГО НАДЗОРА
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

ВСТРЕЧА С ПРЕЗИДЕНТОМ ТУРЦИИ
АНКАРА, 17 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС — 
УзТАГ). Президент Респуб
лики Узбекистан И. А. Кари
мов встретился с Президен
том Турецкой Республики 
Т. Озалом в его резиденции.

Были обсуждены состояние 
и перспективы развития ту
рецко-узбекских отноше
ний. Признано необходи
мым предпринять уси
лия для расширения эконо
мических связей между дву

мя странами, развития теле
коммуникационных систем с 
целью сближения братских 
народов.

Президенты обменялись 
подарками.

Президент Турции дал 
ужин в честь Президента 
Республики Узбекистан.

Комитет конституцион
ного надзора Республики 
Узбекистан на своем засе
дании, состоявшемся 13 де
кабря с. г., рассмотрел ряд 
положений законодательства 
по вопросам содержания об
виняемых под стражей.

В принятом по данному 
вопросу заключении отме
чается, что положения зако
нодательства по вопросам 
содержания обвиняемых под 
стражей не в полной мере 
обеспечивают охрану основ
ных прав 'и свобод граждан, 
не отражают процессы ста
новления государственной не
зависимости Республики Уз
бекистан.

Определив предельный 
срок содержания обвиняемо
го под стражей в ходе 
предварительного . следст
вия, законодатель не пре- 
дусматрив!ает четкое ограни
чение сроков содержания 
под стражей на стадии су
дебного разбирательства. В 
результате арестованный пс 
уголовному делу может про
вести в следственном изоля
торе несколько лет, прежде
чем состоится приговор су
да.

Нередко это происходит 
из-за низкого качества след
ствия, волокиты, бюрокра 
тизма в суде.

Нахождение граждан в 
следственном изоляторе в 
период следствия равносиль
но тюремному заключению. 
Между тем более девяти 
лет содержались под стра
жей до вынесения пригово
ра судом обвиняемые Розен- 
гаус и другие по уголовно
му делу, связанному с про
изводственным объединени

ем «Гузал». Семеро из под
следственных в течение это
го времени скончались в 
следственном изоляторе. 
Примером нарушения всех 
допустимых норм содержа
ния обвиняемых под стражей 
является и дело А. Одиловэ 
и других, около восьми лет 
содержавшихся в следствен
ном изоляторе. Срок со
держания под стражей по 
данному делу продлевался 
многократно вопреки тре
бованиям закона. Подобные 
примеры не единичны.

Отсутствие правовых га
рантий, обеспечивающих ох
рану прав граждан, находя
щихся под стражей на этапе 
предварительного следствия, 
установленных законом ог
раничений сроков содержа
ния под стражей на стадии 
судебного разбирательства, 
ущемляет права граждан на 
личную свободу, гарантиро
ванные международными 
правовыми актами, Консти
туцией Республики Узбекис
тан.

Во Всеобщей декларации 
прав человека от 10 декаб
ря 1948 г., в Международ
ном пакте о гражданских и 
политических правах от 16 
декабря 1966 г. устанавли
вается, что лицо имеет пра
во при рассмотрении любо
го предъявленного ему уго
ловного обвинения как ми
нимум быть судимым без 
неоправданной задержки.

Согласно статьям 52 и 55 
Конституции Республики 
Узбекистан граждане имеют 
право на судебную защиту 
от посягательства на лич
ную свободу, никто не мо
жет быть подвергнут арес
ту иначе как на основании

судебного решения или 
санкции прокурора.

С учетЬм изложенного и в 
целях наиболее полной реа
лизации положений междуна
родных актов о правах че
ловека, статьями 37, 52, 55 
Конституции Республики Уз
бекистан в уголовно-процес
суальном законодательстве, 
определяющем порядок зак
лючения под стражу, руко
водствуясь статьей 116 Кон
ституции Республики Узбе
кистан, статьей 23 Закона о 
конституционном надзоре, 
Комитет конституционного 
надзора Республики Узбе
кистан пришел к заключе
нию:

1. Считать необходимым 
внести изменения в статью 
79 и другие статьи УПК 
Республики Узбекистан, пре
дусмотрев соответствую
щие гарантии соблюдения 
прав граждан, находящихся 
под стражей на стадии пред
варительного следствия. 
Продление срока содержа
ния под стражей свыше де
вяти месяцев может допус
каться в исключительных 
случаях и только по реше
нию суда.

2. В соответствйи с За
коном об основах государст
венной независимости Рес
публики Узбекистан ч. III и 
IV статьи 79 УПК Респуб
лики Узбекистан объединить 
и изложить ее в следующей 
редакции: «Продление сро
ка содержания под стражей 
свыше девяти месяцев допус
кается в исключительных слу
чаях и только в отношении 
лиц, обвиняемых в соверше
нии тяжких преступлений. 
Такое продление осуществля

ется соответствующим су
дом — до полутора лет. 
Дальнейшее продление сро
ка не допускается, содержа
щийся под стрг'жей обвиняе
мый подлежит немедленно
му освобождению».

3. В ч. II статьи 79 УПК 
Республики Узбекистан иск
лючить слова «...армии, фло
тилии, ...флота». В части V 
слова «установленного 
частью третьей настоящей 
статьи» заменить словами 
«установленного частью вто
рой и третьей настоящей 
статьи».

4. Часть V II статьи 79 
УПК Республики Узбекистан 
изложить в следующей ре
дакции: «При возвращении 
судом на нойЬе расследова
ние дела, по которому срок 
содержания обвиняемого под 
стражей истек, а по обстоя
тельствам дела мера пресе
чения в виде содержания под 
стражей изменена быть не 
может, продление срока со
держания под стражей про
изводится с учетом време
ни содержания обвиняемого 
под стражей до направления 
дела в суд в порядке и 
пределах, установленных 
частями 2, 3 и 6 настоящей 
статьи».

5. Предусмотри в уго- 
ловно-процессуальном за
конодательстве норму, опре
деляющую сроки содержа
ния под стражей на этапе су
дебного разбирательства. 
При этом следует исходить 
из общепринятого в между
народной практике принци
па: каждое арестованное по 
уголовному обвинению лицо 
имеет право на судебное 
разбирательство в течение

Лразумного срока
6. Направить настоящее 

заключение в соответствии 
со статьей 23 Закона о кон
ституционном надзоре •* в 
Верховный Совет Республи
ки Узбекистан для рассмот
рения.

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 29 ДЕКАБРЯ-РЕФЕРЕНДУМ И ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

К АШ КАДАРЬИНСКАЯ о б 
л а с т ь . Н овый  цеиф  отдыха
молодежи ' («Ешлии оромго-

хм») открыт в райцентре Гу- 
эар. Здесь одновременно мо
гут провести свободное вре
мя около 250 человек. Сыг
рать свадьбу, отметить празд
ник, посидеть с друзьями —  
для этого есть все условия.

НА СНИМКАХ: местер кон
дитерского ЦВМ Дилфуза 
Бекмурадоаа; новый центр от
дыха.

Ф ото  Ш. ШАРАПОВА.

(Фотохроника УзТАГ).

Как известно, 29 декабря, помимо выборов Президента 
республики, состоится и референдум по вопросу' «Одобря
ете ли вы провозглашенную Верховным Советом Республики 
Узбекистан государственную независимость Республики У з
бекистан!»

По просьбе нашего корреспондента свое отношение к 
этому вопросу высказали медработник, водитель, учитель, 
хлопкороб —  жители Сырдарьинского района.

Н. ЗУЕВА, медработник, г. стрелкой и пересадкой... Пе- 
Сырдарья: рестрелка уж е идет вовсю,

—  Лично я одобряю. И уве- похоже, и сажать скоро нач- 
рена, что положительный от- нут... А насчет независимости 
вет даст все сознательное на- у меня своя точка зрения, 
селение Узбекистана. Впро- Конечно, она хорошая вещь,

браться из Сырдарьи а Таш
кент, мне пришлось «голосо
вать» на дороге: на автостан
ции —  столпотворение, из-за 
отсутствия бензина автобусы 
ходят нерегулярно. Подобрал 
Казакбай. Пока ехали до
Ташкента, инспектора ГАИ ос
танавливали его пять раз, т. е. 
через каждые двадцать кило
метров. Поэтому прошу с
пониманием отнестись к пос
ледним словам водителя).

В. ЧЕРНОВ, учитель из кол
хоза «Правда»:

ним утверждением не все 
согласятся, даже возразят, 
мол, мы часть русского или 
какого-нибудь другого наро
да. Бога ради, нет проблем. 
Только признайтесь себе, что 
живете ace-таки в суверенном 
государстве, где трудно, с 
болью возрождаются свои 
законы и традиции. Не по
лучается с этим признанием, 
не позволяют принципы и 
убеждения, что ж, никто вам 
худого слова не скажет —  
вольному воля, Только не на-
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П Р Е З И Д Е Н Т А  Р Е С П У Б Л И К И  У ЗБ Е К И С Т А Н

О ДО ПО ЛНИТЕЛЬНЫ Х М ЕРАХ ПО У К РЕП 
ЛЕН И Ю  ЭКОНОМИКИ х л о п к о в о д ч е с к и х

ХОЗЯЙСТВ РЕСП УБЛ И КИ  КАРАКАЛПАК- 
СТАН И ХОРЕЗМ СКОЙ ОБЛАСТИ, ПОСТРА
ДАВШ ИХ В 1991 ГОДУ ОТ СТИХИЙНЫХ БЕД 
СТВИЙ
В целях создания допол

нительных условий для ук
репления экономики хлоп
ководческих колхозов, сов
хозов и других сельскохо
зяйственных предприятий 
Республики Каракалпакстан 
и Хорезмской области, не 
выполнивших из-за стихий
ных бедстний установлен
ные на текущий год задания 
по заготовке хлопка-сырца:

1. Совету Министров
Республики Каракалпакстан,
Хорезмскому облисполкому 
совместно с Министерством
сельского хозяйства Респуб
лики Узбекистан в десяти
дневный срок определить

хлопководческие хозяйства, 
пострадавшие от стихийных 
бедствий в апреле-мае 1991 
года, и по согласованию с 
Кабинетом министров при 
Президенте Узбекистана ут
вердить их перечень.

2. Предоставить указан
ным хозяйствам право рас
поряжаться по своему ус
мотрению до 5 процентов 
фактического объема хлоп
кового волокна, выработан
ного из хлопка-сырца уро
жая 1991 года в соответст
вии с порядком, утвержден
ным на основании Указа
Президента Республики Уз
бекистан от 30 сентября
1991 года.

чем, иначе и быть не может.
Кто же пожелает родной рес
публике, своему народу зави
симой от кого-то жизни? Од
нако у меня есть сомнения по 
поводу необходимости этого 
референдума. А не ломимся
ли мы в открытую дверь? когда у народа все есть, ког- 
Ведь итоги референдума мож- да люди не думают, что они 
но предсказать заранее. Се- будут кушать сегодня и завт- 
годня, думаю, подобный воп- ра. Мне страшно за своих 
рос потерял свою актуаль- детей. Что они увидят хоро- 
ность, тем более после чпро- шего в этой жизни? Я уже не 
возглашения почти всеми рес- говорю о том, что до сих 
публиками бывшего Союза пор не все они знают вкус 
своей независимости. Другое шоколада, конфет... Кстати, на 
дело, если бы мы сделали носу Новый год, появятся ли 
это первыми... А то получа- эти сладости для новогодних 
ется так, что наш Верховный подарков детям? Есть ли для 
Совет ждет вроде одобри- этого фонды? Сдается мне, 
тельных и продолжительных что наша детвора может ли- 
аплодисментов своим действи- шиться и этой радости... 
им. Понимаю, что мы, узбекис-

СитуаЦия в стране меняет- танцы, сами должны решать 
ся настолько стремительно, свои проблемы. А  их нако- 
что уместнее на референдум пилось много. В нашем авто- 
вынести вопрос об отношении парке стоят на приколе более 
народа к создаваемому суве- половины из имеющихся авто- 
ренными республиками Со- машин —  нет топлива. И не- 
дружеству независимых госу- известно, когда будет... А
дарств. что творится на дорогах?!

КАЗАКБАЙ, назвался води- Инспектора ГАИ творят на* 
телем-«дальнобойщиком» из стоящий беспредел. Если ос- 
Гулистана: тановят, без четвертака от-

—  Сегодня, наверное, не о купного не отпустят. , Подоб- 
том должна болеть голова. У нов происходит только у нас. 
меня четверо детей, а в про- В европейской части страны 
шлом месяце мне начислили между водителями и ГАИ су- 
всего 115 рублей зарплаты, ществует если не полнов, то 
Вот вам результат перест- хотя бы частичное взаимопо- 
ройки... Слышали, наверное, нимание... 
анекдот 85-го года о том, чем (Необходимов пояснение от
кончится перестройка? Пере- автора этих строк: чтобы до-

ОДОБРЯЕМ, НО• ••

—  Я думаю, что независи
мость республики надо не 
только одобрять, но и ос
мысливать. Развал Советского 
Союза состоялся. Хорошо 
это или плохо, покажет вре
мя, и не о том сейчас речь. 
Хочу сказать о нас, русско
язычных, и тех, кто живет за 
пределами территорий своих 
народов. Если верить выска
зываниям некоторых полити
ков, эта категория людей 
сегодня самая обездолен
ная, —  ни Родины, ни защиты 
центра от самоуправства мест
ных властей, межнациональ
ных конфликтов. А  тут еще 
от них вроде требуют учас
тием в референдуме о неза
висимости закрепить свое шат
кое положение в неустояв- 
шейся среде... Ну что на это 
сказать? Разве что посовето
вать: спокойнее, товарищи, 
не паникуйте!

Давайте разберемся для на
чала, кто где «проснулся» пос
ле развала Союза. Не знаю 
насчет пугающих нас полити
ков, но мы, как и прежде,- в 
Узбекистане. М ы  жили, живам 
и будем жить по его зако
нам, раз нам выпала судьба 
стать частью узбекистанского 
народа. Чувствую, с послед-

до хлопать дверью  —  судьба, 
говорят, превратна, как бы 
не повернула вас потом 
вспять.

Да, можно не согласиться 
насчет своей принадлежнос
ти к тому или иному народу. 
Но «независимо от этого по
нятие «узбекистанский на
род» предполагает единый 
народ, без различия его сос
тавляющих на «коренных» и 
«некоренных». Исходя из это
го, принимаются все без 
исключения республиканские 
законы. Вам известны приме
ры иного подхода?.. Ах да, 
скажете, а Закон о государ
ственном язьже? Но может, 
хватит муссировать его? А 
просто взять и попытаться 
выучить язык? Хотя бы ради 
любопытства.

Ей Богу, иногда приходит 
шальная мысль, ну почему 
наши законодатели не учиты
вают в своем творчестве, ес
ли можно так сказать, метод 
«запретного плода». Предус
мотрели бы они, скажем, в 
этом законе пунктик, что, 
мол, язык —  достояние на
рода, и потому пользоваться 
им, а тем болве изучать его 
лицам некоренной национал»- 
ности дозволяется только пг

специальному разрешению... 
Вот была бы давка желаю 
щих! Но это шутка. А вооб
ще, грустное и неблагодар
ное занятие —  в сотый раз 
повторять, что если во Ф р ан 
ции люди говорят на фран
цузском языке, а Англии - —  
на английском, то и в Узбе
кистане должны говорить 
на узбекском языке, или хо
тя бы понимать его.

На вопрос референдума у 
меня однозначный ответ — 
одобряю. Но при этом очень 
хочется, чтобы мы на всена
родное обсуждение все же 
выносили не дела минувших 
дней, а предстоящие.

Т. САИДОВ, хлопкороб из 
совхоза «Сырдарьинский»:

—  Нужно ли нам сегодня 
одобрять действия Верховно
го Совета по объявлению не
зависимости республики? . Я 
думаю, что да. Хотя бы пото
му, что избранный нами де
путатский корпус Д олж ен  чув
ствовать народную поддерж
ку... Наши нынешние труднос
ти не от того, что органы 
власти плохие. Если даже мы 
их заменим новыми, пробле
мы все равно останутся. Что
бы их решить, нужно время 
и, пожал/й, самое главное 
гражданское согласие в об
ществе... Если каждый из нас 
ответит на поставленный ре
ферендумом вопрос «Одоб
ряю», это будет означать, что 
мы берем определенную 
часть ответственности за свое 
дальнейшее жизнеустройство 
на свои плечи. Мне, например, 
надоели надежды некоторой 
части общества на помощь 
Запада, якобы вот-вот он 
нас оденет, обует и накор
мит. Откуда такие мечты? 
Надо же в первую очередь 
самим выкарабкиваться из 
нужды. Когда это поймем, 
может быть, и Запад протянет 
руку помощи.

Записан В. ПЕТРОВ.

г. Ташкент,

15 декабря 1991 года,

Президент Республики Узбекистан
И. КАРИМ ОВ.

ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
ВСТРЕЧИ 

С ИЗБИРАТЕЛЯМИ’
Предвыборная встреча кан

дидата •  Президенты Респуб
лики Узбекистан Мухаммада 
Солиха (С ч Мадамииова) с
избирателями состоялась в
Карши в актовом зале объеди
нения «Узбекнефтегазгеоло- 
гияв.

Доверенное лицо — писа
тель Е. Бервэиков подробно 
познакомил присутствующих с
биографией кандидата* в пре
зиденты от демократической
партии «Эрк».

Выступивший затем Мухам

мад Солих.рассказал, что за
ставило его выдвинуть свою 
кандидатуру на пост Прези 
дента Республики Узбекистан, 
подробно проинформировал о 
своей программе. В частности, 
он отметил, что партия «Эрк» 
ставит пврвд собой задачу 
превращения Узбекистана в 
цивилизованную страну, будет 
добиваться полной независи-
мости республики, ев призна
ния в качестве субъекта м еж 
дународного права и приня
тия в члены ООН.

Демократическая партия 
«Эрк» выступает за формиро
вание и развитие рыночных
отношений, эе полное равен
ство всех форм собственнос
ти, уетранениа существующих 
барьеров на пути частного
предпринимательства, сказал 
он.

Прозвучала и критика в ад
рес кандидата. Так, пенсио
нер Р. Кадыралиев отметил, 
что М. Солих выдвинул свою
кандидатуру на пост Прези
дента Республики Узбекистан, 
не имея за плечами опыта уп
равления, осуществление его
программы рассчитано на де
сятилетия, в то время как 
срок президентства всего пять
лет.

М. Солих ответил на вопро
сы собравшихся.

(Корр. УаТАГ).

ПОДДЕРЖИВАЕМ!
Центральный совет добро

вольного общества автомото
любителей Республики Узбе
кистан полностью поддержи
вает кандидатуру нынешне

го руководителя республики, 
председателя Народно-демо
кратической партии Узбеки
стана Каримова Исла
ма Абдуганиевича для все
народного избрания Прези
дентом Узбекистана и про
возглашение • независимости
республики.

С именем Президента И. А. 
Каримова связано становле
ние Узбекистана как суве
ренного независимого го
сударства с самостоятель
ной внутренней и внеш
ней политикой, защищающей 
интересы граждан всех наци
ональностей, гасантирующей 
их права и свободы.

В республике проводится 
большая работа-по улучше
нию социально-экономическо
го положения всех слоев на
селения. по сохранению

гражданского мира и спокой
ствия в каждой семье, что 
благотворно сказывается на 
настроении и повышении
производительности труда во
всех трудовых коллективах.

Центральный совет доб
ровольного общества автомо-
толюбителей призывает весь 
многотысячный коллектив
автомотолюбителей, всех ув- 
бекистанцев в день всенарод
ных выборов Президента
Республики Узбекистан от
дать свои голоса за кандида
туру Каримова Ислама Аб
дуганиевича и за независи
мость Республики Узбеки
стан.

В. КАСЫМОВ, 
председатель Централь
ного совета ДОАМЛ
Республику Узбекистан.

0 чем говорят 
на коротких 

волнах
• РАДИО «ОЗОДЛИК»:

Решение пяти средиеезиат- 
ских республик присоединить
ся к содружеству славянских 
республик ускорит смерть пре
жнего Советского Союза и 
превратит Горбачева в прези
дента без страны...

Основное отличие нового 
Содружества от старого Сою
за в том, что в нем отсутст
вуют мощная централизован- 
иав структура и М. Горбачев. 
Однако в нем будет тесное 
экономическое и политическое

’teeсотрудничество,
Решение среднеазиатских 

республик присоединиться и 
новому Содружеству незави
симых государств многие лю
ди, живущие в этом регионе, 
восприняли кем шег к созда
нию полностью независимых 
с религиозной и с националь
ной точвк зрения тюркских 
государств...

«НЕМЕЦКАЯ ВОЛНА»:

Вслед за Турцией свою го
товность признать бывшую со
ветскую республику Азербайд
жан как незевисАмое государ
ство выразил Пакистан. Об 
этом сообщил премьер-ми
нистр Пекистана Н. Шариф в 
Даккаре после завершения 
конференции глав исламских 
государств. Он выразил на
дежду, что признвиие Азер
байджана укрепит единство 
иелвмекого сообщества...

Между Пакистаном и ю ж
ными республиквми СССР • с 
давнего времени существова
ли торговые и культурные 
связи. Нына обе стороны, ж е
лают возобновить их...

Федерельный министр фи
нансов Пакистана С. Азиз вы
разил свое мнение по пово
ду присоединения пяти сред
неазиатских республик, Азер- 
байджена и Афганистана пос
ле зевершения там войны к 
Организации экономического 
сотрудничества между Ира
ном, Пакистаном и Турцией, 
что приведет к созданию бло
ка деевти наций.

РАДИО «СВОБОДА»:

Президент Афгенистена Над- 
жибулла приветствовал под
писанное в Минске соглаше- 
ние о создании Содружества 
независимых государств. В 
хода встречи с советскими 
журналистами в Кабуле Над- 
жибулла заявил, что кабуль
ское правительство желает 
установить отношения с но
вым Содружеством.

Премьер Госсовета КНР Ли 
Пэн заявил, что Китай устано
вит дипломатические отноше
ния с бывшими республика
ми СССР, которые провозгла
сили независимость.

В то ж е время, по словам 
Ли Пэна, устаиовлание отно
шений с республиками не 
должно противоречить прово
димой Китаем политике нев
мешательства во внутренние 
дела других стран.

ЗАВОДСКОЙ
МАНЕВР

Наша газета уж е писала о 
создании совместного пред
приятия «Харбин —  Гулистан».
Китайские коллеги совместно•

с коллективом Гулистанского 
опытного ремонтно-механичес- 
кого завода занялись выпус
ком водъемных кранов. Но 
гулистанцы, входя в рынок, 
решили: «Не краном еди
ным...» Дефицитнейшие запас
ные части для легковых авто
мобилей —  тормозные колод
ки —  начал выпускать Гулис- 
танский О РМ З. За 10 месяцев 
нынешнего года тормозных 
колодок изготовлено почти на 
300 тысяч рублей, причем 
по качеству они не уступают 
автоваэовским. Такая актив
ность позволяет коллективу 
относительно безболезненно 
переносить ценовую анархию 
и инфляцию. Ежемесячно 
каждый рабочий получает не 
менее 500 рублей. Кроме сто
рублевой компенсации, ему 
доплачивается 30 рублей для 
питания в заводской столо- 
эой.

Д о б р ы м  под спорьем  соужит
и призаводское подсобное хо
зяйство, а то, что нельзя вы
растить на своем огороде, 
профком доставляет из дру
гих республик. 8 частности, в 
нынешнем году коллектив был
обеспечен вкусным картофе
лем из Казахстана. Все эти
так^называемые «житейские
мелочи», баз сомнения, влия
ют на производительность
труда, желание людей рабо
тать с максимальной отдачей.

Н. ХАРЬКОВ,
соб. корр. «Народного
слова».
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не раз писала о проблемах 
кызылкумских чабанов, и
спасибо ей за это. Действи
тельно, их труд и быт мож
но сравнить со средневековь
ем. Люди, пополняющие го
сударственную казну, лише
ны элементарных благ: воды, 
электричества, теплой крыши 
над головой. Нас не снабжа
ют даже фондовыми стройма
териалами. Куда бы и с ка
кой просьбой ни обратились 
— требуют бартерных сде
лок. Мы бы рады предложить 
каракуль, шерсть в обмен на 
другие товары, но вся наша 
продукция уходит по госза
казу! Держимся лишь за 
счет экономии. Увеличивать 
поголовье с каждым годом 
все Сложней. Как нам и та
ких условиях добывать це
мент, древесину, запчасти?

Перекосы в отношении к 
стенным скотоводам были и 
в застойные годы (тогда на 
ши края называли «зоной 
рискованного животноводст
ва»), а теперь, когда эконо
мика в кризисе повсеместно, 
наше положение и вовсе усу

губилось. Когда ни поедешь 
в село, у людей одни и те же 
вопросы: когда улучшите по
ставку продуктов, комбикор
мов, зоотехнических средств, 
лекарств и т. д.? Катастро
фически нарастает безрабо
тица, особенно среди жен
щин. Многие из них хотели 
бы заняться народными ре
меслами, да не хватает нч 
средств, ни сырья. Нет воз 
можности продавать жителям 
даже полученную шерсть.

Не подумайте, что только 
и сидим в ожидании помощи 
«с Большой земли». Есть 
среди депутатов энергичные, 
мыслящие люди. Такие, как 
депутаты из совхоза «Мин- 
булак» Мустафа Муратов, 
совхоза «Достык» Казбек 
Амандыков, председатель ко
миссии по сельскому хозяй
ству Кулмурад Панатбоев. по 
транспорту — Аскар Боданов 
и другие. Это — перспектив 
но мыслящие, болеющие за 
свое село люди. Благодаря их 
активности дважды в районе 
работал «медицинский де
сант» из лучших докторов 
страны и республики. По их

инициативе открыта районная 
газета «Дружба» — «Достык», 
ряд хозяйств получил воз
можность принимать телеви
дение Казахстана. Что в си
лах сделать, сами делаем. Но 
есть целый ряд назревших 
проблем, которые можно ре
шить только на уровне рес
публиканских органов. Нап
ример, выделить финансы на 
обводнение, оздоровление 
пастбищ, строительство меж- 
хозяйственного откормочного 
совхоза и убойного комбина
та. Эти же проблемы стави
ли неоднократно и в сосед
нем Тамдынском районе. 
Разрешение критической си 
туации, что сложилась в сте
пях Кызылкума, требует без
отлагательных мер. Я, как 
заместитель председателя 
райсовета, считаю долгом ска
зать об этом. Нужны карди
нальные меры в помощь степ
някам, которым доверено го
сударственное стадо.

Е. АХМЕТОВ, 
заместитель председате
ля Учкудукского райсо
вета.

МОЙ ДРУГ, ДУТАР
СУРХАНДАРЬИНСКАЯ ОБЛ. 

Абдурашида Эриулова из се
ла Каракамар Гагаринского 
района знают не только 
как высококвалифицирован* 
кого механизатора, но и как 
бахши — народного сказите
ля. На протяжении ряда лет

все свободное время он не 
расстается с дутаром, кото
рый ему подарил учитель 
бахШи Кадыр Рахимов.

А. Эркулов исполняет и на* 
родные дастаны, и произведе
ния собственного сочинения.

Ни одна свадьба, праздник

в селе не обходятся без уча
стия Абдурашида-бахши.

НА СНИМКЕ: Абдурашид
Эркулов.

Ф ото  И. ХОДЖАЕВА.
(Фотохроника УзТАГ).

- ГАИ В БОРЬБЕ 
ЗА ЧИСТОТУ ВОЗДУХА

Самаркандская ГАИ первой 
среди областных инспекций 
вплотную занялась вопросами 
экологии. Здесь создан 
специальный отдел по охране 
окружающей среды.

—  Автомобильные выхлопы 
загрязняют воздух, —  
говорит начальник городской 
госавтоинспекции подполковник 
милиции Н. Раджабов. —  
Задача нового отдела — 
добиться соблюдения 
экологических нормативов 
всеми видами автотранспоота.

Работники милиции 
ежедневно проводят проверки.

Штрафы за нарушение 
экологических норм поступают 
на специальный счет, средства 
которого направляются на 
улучшение состояния
воздушной среды древнего
города.

Заявила о своем рождении и развернула кииучую дея
тельность акционерная промышленно-коммерческая фир
ма «Самарканд». Президентом ее стал большой знаток 
автомобильного дела, ветеран АвтоВАЗа, старожил древ
него города Костас Апостолис Пачас. Зовут же его стар 
и млад Константин Анатольевич. Молодое коммерческое 
предприятие является правопреемником существовавшего 
здесь республиканского центра запасных частей фирмы 
«АвтоВАЗзапчасть» Волжского объединения по произ
водству легковых автомобилей «Жигули». Возникший в 
1985 году, он накапливал у себя поступающие из многих 
регионов страны запчасти и снабжал ими пункты ремонта 
и техобслуживания машин в Самаркандской, Джизакской, 
Сурхандарьинской, Кашкадарьинской, Бухарской и час
тично в Сырдарьинской областях. Еще одна сфера его за- * 
бот — розничная торговля. Фирма, зарегистрированная 
19 июля 1991 года, занимается тем же, что и центр, но 
в последнее время значительно расширила круг своей де
ятельности...

(УзТАГ).

Самарканд.

ШАГ ЗА ШАГОМ — 
В ГОРУ

Находится фирма чуть в 
стороне от основной трассы 
— Красноармейского шос
се. Соседствует с другой ак
ционерной промышленно 
коммерческой фирмой «Сог- 
диана». Такой статус недав
но получил хорошо извест
ный самаркандцам и не 
только им автовазовский 
центр по ремонту и техоб 
служиванию машин «Жигу 
ли». Его некогда создавал, 
укреплял, пестовал и околс 
15 лет возглавлял уже зна
комый нам К. Пачас. Уходя 
шесть лет назад в центр, он 
доверил бразды правления 
своему заму и ученику Шаф- 
кату Шарипову, и опытный 
хозяйственник не ошибся в 
нем. Он тоже стал прези
дентом. Итак, два президен
та под боком друг у Друга- 
И тот. и другой кровно за
интересованы в тесном пар
тнерстве. Нетрудно догадать
ся, что «Согдиана» —один из 
многочисленных клиентов 
«Самарканда», но наиболее 
солидный по объему потреб
лении запчастей.

Летосчисление центр ве
дет. как уже говорилось, с 
1985 года. Тогда К. Пачас 
добился от городских влас
тен отвода земельного участ
ка в 1,5 гектара. Это был 
бугристый. захламленный 
пустырь. Несколько месяцев 
ушло на освоение и обуст
ройство территории. Затем 
за сравнительно короткий 
срок, менее чем за два го
да, возвели в основном хоз
способом (проектировали са
ми же) три обширных бло
ка специализированных
складских помещений общей 
площадью 7.100 квадратных 
метров. Все они оборудова
ны стеллажами для хране- 
ння запасных частей, снаб
жены погрузочно-разгрузоч
ными механизмами. Мы об
ратили внимание на то, 
что в одном из складов 
стеллажи с многотонным 
грузом можно передвигать. 
Разумеется, не вручную, а с 
помощью электроэнергии. 
Для этого достаточно нажать 
кнопку пуска. Удобно для 
приема и отлуска товара. 
Тут командует товаровед А. 
Исламов.

Костас Апостолис подчер 
кивает такую особенность — 
специализацию складских 
блоков, предложенную в 
процессе проектирования в 
порядке рационализации 

• службой центра. В одном 
группируются запчасти, от
гружаемые главным постав
щиком — волжским автоги
гантом. В других хранится 
продукция так называемых 
привлеченных предприятий. 
Таких поставщиков запчас
тей по прямым договорам 
около шестидесяти, и они

представляют чуть ли не 
все регионы бывшего Союза. 
Непросто, конечно, получать 
все необходимое. Помехи
тому — установление гра
ниц, организация таможен,
постоянный рост цен. Но, 
несмотря на это, сложив
шиеся связи в основном
сохраняются. Например, с 
Харьковским тракторным 
заводом, поставляющим 
поршни, заводом в Туапсе 
(водяные насосы), пред
приятием в Сызрани (пласт
массовые изделия). И, на-

Знакомьтесь: 
деловые люди

конец, третий блок: он по
лучает зал части, предназ
наченные исключительно для 
розничной торговли через 
сеть фирменных магазинов,
которых сегодня сорок. Бу
дут еще. В подведомствен
ных магазинах всегда изо
билие продукции. Если на 
думаете, загляните в них, 
не пожалеете.

ВЫ РУЧИ ЛА 
П РЕД П РИ И М 

ЧИВОСТЬ
В последние годы возникла 

опасность: а вдруг бурный 
рост цен. увеличение расхо
дов на электроэнергию, топ
ливо, транспорт, коммуналь
ные услуги лишат центр 
прибыли или сократят ее. 
Подобная ситуация застави
ла Пачаса и его коллег 
крепко задуматься. Они бы 
ли хорошо осведомлены в 
том, что буквально все пред
приятия' ВАЗа страдают от 
недостатка многооборотной 
металлической тары для 
транспортировки запчастей. 
Крайне нужны они не толь
ко для оборота внутри стра
ны, но и отправки грузов 
зарубежным заказчикам, как 
правило, в комплексе. Как 
же преодолеть дефицит?

Центр в Самарканде пре̂ - 
.гож*1л хозяину-автопредприя- 
тию на Волге свои услуги, 
заверив, что возьмется за 
промышленное освоение та
ры у себя. «Пожалуйста! — 
ответило заводское начальст
во. — Вот вам технология 
изготовления этих контей
неров. Осваивайте на здо
ровье!» Легко сказать — ос
ваивайте. Каким же путем, 
если нет ни цеха, ни обо
рудования, ни металлопро
ката. кое-чего другого? Но, 
представьте себе, все доста- 
ли — спросите, как? У «Са
марканда», как, впрочем, у 
любой коммерческой фирмы, 
есть свои секреты. И с этим 
нельзя не считаться. И все 
же кое-что нам рассказали. 
Для боковых стен контей
неров идут отходы произ
водства в виде вы штампов

ки. Покупают ее по цене ме 
таллолома на ряде пред 
приятий Ташкента, в част
ности, на заводе «Подъем
ник». Сложнее с получени
ем металлического листа для 
днища. Выход тут подска
зал сам заказчик контейне- 
ров — автозавод. Пошли на 
бартер. Завод время от вре
мени выделял центру, а те
перь выделяет фирме авто
мобили «Жигули» со стро 
гим целевым назначением — 
обменивать на металл. Надо 
ли говорить, что охотников 
на подобную сделку хоть от
бавляй.

Таким образом, еще до 
начала производства тары 
создали некоторый запас 
листового металла, который 
продолжает пополняться. 
Всего шесть месяцев потре
бовалось для сооружения из 
сборного железобетона цеха, 
оснащения его оборудовани
ем и пуска. И пошла по же
лезной дороге в разные кон
цы страны унифицированная 
тара с самаркандской мар
кой — до 400 штук ежеме
сячно. АвтоВАЗ платит за 
каждую 518 рублей. Спрос 
рождает предложение: в
1992 году запланировано

и второй линии, а и инваре 
будущего — получить пер
вую партию тех самых зер
кал. Плавильная печь здесь 
уже оделась в броню из 
огнеупорного кирпича. Что 
касается технологии произт 
водства, то она держится в 
секрете.

КАК ВЫ КУПИ ЛИ  
П РЕД П РИ ЯТИ Е

А теперь о вопросах эко
номики. Весьма компетент
ным в этой области оказал
ся главбух фирмы У. М. За 
хидов. Ёго. и рекомендовал 
для беседы К, Пачас. Рас
сказ Умара Мухамадиевича, 
на наш взгляд,’ будет поучи
тельным для экономистов и 
просто хозяйственников лю
бого профиля. Поэтому пос
тараемся воспроизвести его 
с максимальной точностью. 
Мы уже знаем (в основном 
из беседы с главным инжене
ром фирмы В. Павловым), 
насколько самостоятелен 
УзРЦЗЧ в выборе тех или 
иных инженерных и произ
водственных решений. Тут 
не менее продуктивно рабо
тает и экономическая мысль. 
В начале октября 1990 года 
центр арендовал у АвтоВАЗа

мости ценной бумаги. Счи 
таю. для начала это непло
хо.

Создание акционерного об
щества, продажа акций поз
волили фирме подняться 
еще на одну стуленьку вы
ше. Кроме того, удалось ре
шить несколько проблем — 
прежде всего повысить тру
довую активность людей, в 
корне изменить их психоло
гию. Работники так и заяв 
ляют: «В недавно приобре
тенном оборудовании есть и 
мои кровные деньги. Не 
могу же я теперь позво
лить. чтобы оно простаива
ло». Нетрудно догадаться, 
на что затрачивается акцио
нерный капитал. На приоб
ретение технических и тех
нологических новинок, в част
ности, оборудования для 
тех участков-линий, кото
рые уже упоминались. А 
какова отдача? За несколь
ко месяцев деятельности в 
качестве акционерного пред
приятия валовой доход от 
реализации товарных цен
ностей увеличился на 100 
тысяч рублей, составив в 
общей сложности 1 миллион 
252 тысячи. Почти на 9 
процентов поднялась произ-

РОЖДЕННАЯ САМАРКАНДЕ
выпустить 10 тысяч еди
ниц.

— Это нам под силу, — 
уверен И. Марголин, началь
ник цеха, в штате которого 
всего 13 рабочих: два сле
саря-сборщика. девять
электросварщиков, маляр и 
водитель погрузчика.

По существу, здесь тру' 
дится одна бригада во главе 
с А. Люмановым. Но люди 
подобрались на редкость ква
лифицированные, с опытом, 
поэтому отдача высочайшая. 
Есть и материальный сти 
мул: среднемесячный зара 
боток сборщиков и сварщи
ков доходит до 1.000 руб
лей. Плюс ежедневные вып
латы на питание в размере 
3 рублей 50 копеек. Заме
тим! что подобный вид ком
пенсации касается и всех ос
тальных работников. Прав
да, их не так много. Сред
несписочная численность 
всех работников фирмы 
составила на 1 ноября ны
нешнего года... 106 человек, 
включая продавцов фирмен
ных магазинов.

Республиканский центр не 
бедствовал и до производст
ва контейнеров. Но с их ос
воением коллектив зажил 
несравненно лучше, снял 
проблему и автоВАЗ. Не
давно он проявил еще одну 
инициативу, продиктован 
ную спросом: задумано на
чать выпуск остродефицит
ных лобовых стекол для 
«Жигулей» и зеркал для 
любых марок автомашин, 
вплоть до грузовых. С ли
нии зеркал, которая уже 
смонтирована и опробована, 
будут сходить и обычные 
зеркала разных размеров в 
окантовке для реализации 
населению. Вот вам еще 
один источник доходов. Штат 
участка или мини-цеха из 
шести человек уже уком
плектован. Мастер его 3. Ре- 
заер приглашен сюда как 
человек редкой специаль
ности. знаток нового произ
водства с вакуумной установ
кой. К концу текущего года 
намечено завершить монтаж

имущество и в течение ис
текших девяти месяцев уп
латил арендодателю 72,5 ты
сячи рублей, ничуть не про
гадав. Аренда — это са
мостоятельное планирование 
основных показателей без 
давления сверху, право са
мим распоряжаться при
былью после уплаты налога 
в госбюджет и внесения 
арендной платы. При аренде 
объем реализации товаров 
возрос на 8,5 процента. Люди 
стали получать больше.

Все же аренда, подчерк
нул Захидов, была лишь 
этапом к выкупу госпред
приятия. Коллектив решил
ся и на этот шаг, а Авто
ВАЗ дал «добро». Таким об
разом, на базе арендного 
центра возникла акционерная 
промышленно - коммерческая 
фирма «Самарканд» с ус
тавным фондом 9 миллионов 
рублей. Общая сумма вы
купленного на сегодня иму
щества составила 4,1 мил
лиона рублей (45 процентов), 
и оно перешло в коллектив
ную собственность. Осталь
ная часть основных и обо
ротных средств временно ос 
тается в распоряжении 
ВАЗа. Фирма выкупит ее 
впоследствии, быть может, 
прибегнув к банковской ссу
де. Фирма выпустила ак
ции, и в настоящее время 
завершается их реализация. 
Около 90 процентов работ
ников уже стали держателя
ми акций, начиная с прези
дента К. Пачаса и кончая 
уборщицей. Каждый вправе
приобрести их на сумму до 
10 тысяч рублей. Нижняя 
«отметка» — одна тысяча. 
Какие же дивиденды ожида
ет акционеров по итогам 
1991 года?

— *Мы уже сделали пред
варительные подсчеты, — 
ответил У. Захидов. — На 
выплату дивидендов будет 
выделено 50 процентов при
были, остальчые пойдут на 
пополнение фондов. Ожидае
мая прибыль гарантирует 
каждому держателю не ме
нее 12 процентов от стои

водителы/ ть тр\тда И. ко 
нечно же, гораздо больше 
стало самостоятельности и 
простора для предпринима
тельства.

650— 1000 рублей зарпла
ты. согласитесь, не так мно 
го в нынешних условиях то
варного голода и растущей 
дороговизны. Поэтому фир
ма-коммерсант обзавелась 
подсобным хозяйством. Се
годня, конечно, и этим не 
удивишь, так как подхозы 
имеют многие предприятия и 
организации. Но в данном 
случае опять-таки чувству
ется размах, умение заг
лянуть в завтрашний день. 
Так, количество овец на 
ферме АПКФ скоро достиг
нет 1.000 голов. Все это 
поголовье сдано в аренду 
трем чабанам из совхоза 
«Нурата», принятым в ак
ционерное общёство. Свежая 
баранина уже поступает на 
фирму н реализуется работ
никам по цене втрое ниже 
базарной. А в соседней Джи- 
закской области представите
ли фирмы занялись пчело
водством. В этом году кол
лективу реализовано 600 ки
лограммов отличного меда 
по 8 рублей- за килограмм. 
Есть свои лимонарии, фрук
товый сад, функционирует 
столовая, где кормят бес
платно.

Да, собственник, уважая 
других, не забывает и о 
своих работниках, всесто
ронне заботясь о повыше
нии уровня их жизни. Так 
создается реклама, без ко
торой нет процветания. а 
без процветания нет рекла
мы. Этот девиз, давным-дав
но выдвинутый американ
скими бизнесменами. как 
нельзя лучше характеризу
ет сегодняшний день фир
мы «Самарканд», ее место в 
мире рыночных отношений.

Н. Ш АКАРО В.
И. АХМ ЕТОВ.

специальные коррес
понденты «Народного
слова».

Наши диалоги
Вчера в нашей газете 

опубликовано интервью с 
председателем Ташкентского 
горсовета А. И. Фазылбеко- 
вым, единственным претен
дентом на должность хокима 
города Ташкента, выборы 
которого пройдут 29 декабря 
в столице Узбекистана. Се

но, из этих же депутатов 
сформирован был наш прези
диум. Президиум — это как 
бы в миниатюре тот же рай
совет, но призванный для 
оперативной деятельности.

— Так, а исполком на что 
тогда?

— Исполком можно наЗ-

органа.
—Хорошо, Адхам Каримо

вич, ну а как практически 
идут дела в районе, как раз
вивается предприниматель
ство, как насыщается район
ный рынок товарами? Что 
за настроения у тружеников, 
жителей района?

— Попали в точку. Гово
рить о дне сегодняшнем —

исходит? Было по 20 руб
лей, вдруг по 60

КОМПЕТЕНТНОСТЬ 
ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

годня мой собеседник — 
председатель Кировского ис
полкома Ташкента А. К. 
Касымов. Тема нашего раз
говора — ожидаемые пере
мены в структурах власти, 
цель которых — поднять 
эффективность работы рас
порядительно - исполнитель
ных органов ради лучшей 
доли горожан.

— Адхам Каримович, хо- 
киму будет предоставлена 
большая личная власть, он 
возглавит и представитель
ный орган города и всю его 
исполнительскую систему. 
Что произойдет на районном 
уровне?

— Во-первых, о -чем мы 
сейчас ведем разговор — 
это только наметки, предло
жения, варианты — все ре- - 
шится с введением институ
та хокима — из этого и 
будем исходить. На мой
взгляд, и в районном звене 
нужен представительный ор
ган, как бы он ни называл
ся - райсовет, его прези
диум или как-то иначе.

- Вы вновь настаиваете 
на старых структурах? Они
же, согласитесь, громоздки 
и не оперативны — я имею
в виду депутатский корпус 
райсовета. А что касает
ся его президиума — то 
неужто вы лично не устали 
от этого двоевластия?

— Не устал, потому что 
у нас нет проблем с прези
диумом, тем паче с его 
председателем. Власть мы
просто делим, предваритель
но договорившись. Согла
сен. что громоздкий у нас
райсовет и его надо значи
тельно сократить, скажем, 
вдвое. Хорошо бы, если эти 
же люди представляли бы 
район г. горсовете и, <*онят

вать администрацией — это 
нанятый штат профессио
нальных работников для вы
полнения конкретных пору
чений, приказов, распоряжс 
ний, возглавлять его будет 
глава администрации — од
новременно зампредседателя 
н член президиума райсове
та.

— Видимо, вы себя види
те на этой должности?

— Дело не в личностях 
Я вижу на этой должности 
главы администрации ны
нешнего председателя любо
го исполкома. i

— Итак, райсовет в сок
ращенном составе, президи
ум н администрация?

— Да, примерно так. Но, 
думаю, что могут быть и 
другие варианты. Я же ис
хожу из реалий: нельзя поп
росту распустить все и на 
пустом • месте создавать сра
зу нечто, к чему лучше ид
ти. У нас и так хватает все
возможных переделок. Чтобы 
не допустить анархии, надо 
максимально использовать 
существующий институт вла
стных структур. Ведь цель 
— усилить исполнительст
во, сделать счетему власти
мобильной, легко управляе
мой, оперативно работаю
щей. А для этого не обяза
тельно все разрушать. Глав
ное — сохранить представи
тельные органы, избираемые 
народом, и создать жесткую
администрацию.

— Жесткую?
— В смысле решительнос

ти, способности мгновенно 
реагировать на запросы жиз
ни, ‘требования спроса, наст
роения людей. И способную 
быстро и эффективно про
водить л жизнь политику и 
решения представите льного

это говорить и о предприни
мательстве. У нас уже соз
дано множество малых пред
приятий, кооперативов, раз
вивается арендный меха
низм. но действуют и госу
дарственные предприятия. 
Идет переходный процесс, в 
ускорении которого важную 
роль играет законотворческая 
деятельность Верховного Со 
вета республики.

Мы с предпринимателями 
постоянно на связи, взяли за 
правило встречаться тут у 
меня с деловыми людь
ми города. У меня под 
рукой анализ поступле
ния в район продуктов, то
варов. Под рукой — и то, 
4fo производится в районе, 
и прежде всего новыми про
изводителями - предпринима
телями. Анализируя, я со
ветуюсь с коллегами, а то и 
настаиваю на производстве 
той или иной продукции, то
вара.

— И с вами легко согла
шаются?

— Зачем ле^ко? Спор 
идет, но аргументы у нас
веские — люди, жители 
нуждаются в том, другом.
Конечно, иные в обиде ос
таются, но потом понимают
— они же зависят кое в чем 
от исполкома. Вот простой
пример. Лепешечники — ин
дивидуально - трудовая дея
тельность. Каждому мы вы
деляем тонну муки в месяц, 
еще сахар, масло. А они
вдруг поднимают цену ДО 
2-х, а то и 3-х рублей за
штуку. Я им: что же вы так 
поступаете*, мы ведь вам и
то, й другое, и третье, а
вы... Они — объясняют, что 
заработать, мол. надо, ведь
все дорожает. Мы — нет; 
лучше так договоримся: мы

вам дадим и 2 и 2,5 тонны 
муки — берите количеством 
— зарабатывайте, но цену 
выше полутора рублей уж 
не поднимайте. Соглашают
ся: и им хорошо, и людям.

— А что же с мясом про*
1  РУб- 

— 80,
потом по 45 рублей за ки
лограмм — я имею в виду 
частный сектор на Алайском 
рынке...

— Сейчас закончу мысль 
о лепешках. Мы отвели тор
говый ряд на базаре для ле- 
пешечников уже из общепи
та и райпищеторга — то, 
что нам подконтрольно, — 
и уже еженедельно в опре
деленные часы реализовыва
ем там до 17 тысяч лепешек 
в день стоимостью по 60 ко
пеек — она не намного ху
же частной. Ну, а теперь о 
мясе. Мясо есть у сельчан, 
но ожидаемые рост цен, ли
берализация их, сначала в 
России, а потом и у нас, вы
нудили их попросту повреме
нить с забоем скота... Здра
вый смысл подсказал. И ко- 
опторгу по этой причине не 
удается закупить мясо у на
селения. Это же было серь
езное подспорье — вспом
ните, как долго коопторгов
ская цена на мясо держа
лась 11 рублей за килограмм. 
Думаю, пусть на новом уров
не цен, но и этот процесс
будет отрегулирован.

— Возникает вопрос, Ад
хам Каримович, не господст
вует ли на наших рынках 
мафия, не управляет ли 
она ценами?

— Нет, не господствует, 
если бы это было так, то 
у нас творилось бы то, ,что 
происходит на рынках Моск
вы: помните передачу по 
телевидению, крестьяне не
могут продать на базаре мя
со по цене, доступной горо
жанину. Мы держим ежед
невно под контролем Алай
ский рынок. Я день начинаю с
этого, а наши работники поо
чередно дежурят по нес
кольку часов. Встречался и 
с так называемыми перекуп
щиками, разными мерами 
влияем и на постоянных тор
говцев. Цель одна — доби
ваться приемлемых цен. Нес
колько человек, кто злоупот
реблял в этом деле, мы уб
рали с рынка. Урок другим.

М. САДВАКАСОВ,
редактор отдела Сове
тов народных депута
тов.

ЭТОТ 
УДИВИТЕЛЬНЫЙ 
МИР РАСТЕНИЙ

В Ташкенте, в Институ
те экспериментальной би
ологии растений, открыл 
ся первый республикан
ский съезд ученых, зани 
мающихся физиологией 
растений.

Физиология растений, как 
наука, начала развиваться в 
Узбекистане с 1920 года, пос
ле организации Туркестанско
го госуниверситета (ТашГУ 
им. В. И. Ленина). Здесь была 
учреждена кафедра физиоло
гии и биохимии. И с первых 
же дней ее сотрудники за
нялись изучением хлопчатни
ка и различных дикорастущих 
растений, представляющих 
огромное народнохозяйствен
ное значение в техническом, 
продовольственном и лекарст
венном плане.

Значительный вклад в науку 
в различные периоды внесли 
видные ученые А. В. Благове
щенский, Н. Д. Леонов, В. А. 
Новиков, Р. Р. Ш редер, В. 
Шардаков, В. А. Тодоров, А. Г. 
Тощевикова, М. X Ибрагимов, 
Н. Н. Назиров, А. С. Салиев, 
Р. А. Азимов, М. X. Авазходжа- 
ев и многие другие. Их исследо
вания успешно продолжаются 
сегодня в том же Ташкент
ском госуниверситете, Инсти
туте экспериментальной био
логии растений, Институте бо
таники, других научно-исследо
вательских учреждениях У з
бекской академии сельскохо
зяйственных наук.

После пленарного заседа
ния, на ко то р о м  с приветст
вием к е го  участникам  обра 
тился президент Академии 
сельхознаук академ ик
ВАСХНИЛ А. И. Имамалиев, 
началась работа по конкрет
ным направлениям. Определе
ны главные темы сообщ ений: 
«М олекулярная и клеточная
биология», «Фотосинтез, ’ ми
неральное питание и продук
ционны й процесс хлопчатни
ка», «Адаптация растений к 
стресс факторам», «Физиоло
гия регуляции роста и разви
тия растений», «Охрана о к р у 
жающей среды и агроэколо
гия».

К. ЮЛЧИЕВ.

Читая газеты МАЙОР КНЯЗЬКОВ 
ИЗ СТАНА «ДЕМОКРАТОВ»
12 декабря в газете «Крас

ная звезда» опубликована 
статья майора С. Князькова 
«Приглашение к утренней 
молитве». Командующий вой
сками • Краснознаменного 
Туркестанского военного ок
руга, народный депутат Рес
публики Узбекистан генерал- 
лейтенант Г. Кондратьев и 
пресс-центр округа заяви 
ли, что по своей сути статья 
отражает субъективное мне
ние автора, дает искаженное 
представление о ситуации в 
республике, содержит ряд 
фактов, вообще не соответ
ствующих действительности.

Конечно, за два дня ко
мандировки глубоко разо
браться в политической об
становке государства, недав
но объявившего о своей не
зависимости, сложных рели
гиозных проблемах, далеко 
не просто.

Но не вникнув в суть дела, 
стоит ли браться за перо, 
стоит ли с поучающим ви
дом трактовать события, о 
которых имеешь самое по
верхностное представление. 
Сегодня, как никогда, важ
на ответственность журна
листа за каждое написанное 
им слово, за каждую оценку 
того или иного явления на
шей быстро меняющейся
жизни.

По мнению командующего 
войсками округа, подавляю
щее большинство военно
служащих воинских частей
и учреждений, дислоциро
ванных на территории Узбе
кистана, считают, что руко
водство республики проводит 
конструктивную политику
во всех сферах жизни, в том 
числе и по отношению к ар
мии. В результате в рес
публике «ет антиармейских 
настроений.

Президент И. А. Каримов
неоднократно встречался с 
военнослужащими, знает их
нужды и проблемы. Пред
варительное изучение об
щественного мнения накану
не всенародных выборов 
Президента • свидетельству
ет. что основная масса оп

рошенных военных намере
на .отдать голоса за И. А. 
Каримова.

Статья пестрит голослов
ными утверждениями. Так, 
майор С. Князьков сетует на 
отсутствие демократии в 
Узбекистане (это старая, 
знакомая по другим цент
ральным изданиям «пес
ня»), пишет, что здесь име
ет место запрещение газет и 
проведение митингов. Если 
«сенсационные разоблаче
ния» о запрете газет, как 
говорится, высосаны из паль
ца, то сетования о запреще
нии митингов — не что иное, 
как элементарное незнание 
сути дела. Митинги разре
шено проводить в закры
тых помещениях, а на не
давней сессии Верховного 
Совета республики постав
лен вопрос о разрешении 
проводить их и, как говорит
ся, на вольном воздухе, но 
под строгую ответственность 
за соблюдение порядка тех 
партий и движении, которые 
организуют митинг.

МаЙор Князьков из стана 
«демократов» совершенно 
игнорирует общеизвестный 
факт, что в республике ре
ально функционирует мно
гопартийная система — на
ряду с Народно-демократиче
ской партией Узбекистана 
действует демократическая 
партия «Эрк» и движение 
«Бирлик».

Руководители республики 
выступают за светский ха
рактер суверенного государ
ства с обеспечением прав
всех граждан независимо 
от национальной принадлеж
ности и вероисповедания.

Что же касается «размыш
лений» автора об исламе, то
они носят откровенно ди
летантский характер. Коман
дование округа стремится
наладить сотрудничество с 
представителями всех кон
фессий. 'Не раз проводились
встречи с руководством Ду
ховного управления мусуль
ман Средней Азии, духовен 
ством Ферганской долины,

других регионов республи
ки. Духовным управлением 
издана специальная фетва 
«Сыновний долг», которую по 
достоинству оценили коман
диры всех степеней, посколь
ку она является большим 
подспорьем в работе с веру
ющими.

Целый ряд фактов наме
ренно подогнаны под модную 
ныне «национальную пробле
му». Автор приводит выска
зывание полковника В. Ско
робогача чуть ли не о бегст
ве из армии офицеров, испу 
ганных развитием межна
циональных конфликтов. Сам 
же полковник утверждает, 
что главной причиной уволь
нения из армии офицеров- 
политработников является 
реорганизация военно-поли
тических органов, бытовые 
условия. Именно об этом, а 
не о чем другом, поведал он 
заезжему журналисту. В 
корне искажено С. Князько- 
вым и мнение подполковни
ка В. Мостовщикова. 3 бе
седе с корреспондентом офи
цер рассказывал о том. что 
отношения между военносл'7 
жащими и местным населе
нием улучшаются. В статье 
же появились «воспомина
ния» об избитых сослужив
цах. Предположение о воз
можности втягивания армии 
в межнациональные конфлик
ты, якобы принадлежащее 
В. Мостовщикову, — явный
вымысел журналиста «Звез
дочки».

Такого рода публикации, 
считает командующий, нано
сят серьезный ущерб. Они
подрывают авторитет ува
жаемой военной газеты, слу
жат тем силам, которым на
руку сегодня противопостав
ление армии, гражданскому
населению. Хочется напом
нить С. Князькову народную
мудрость, которая примерно 
одинаково звучит и на узбек
ском, и на русском языках
— не “зная броду, не суйся в 
воду, или со своим уставом  
в чужой огород we ходи...

(Пресс-центр Т^ркВО
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Обсуждаем проект 
Закона об образовании

ХОЧЕШЬ 
УЧИТЬСЯ, УЧИСЬ.

В вынесенном для всена
родного обсуждения проекте 
Закона об образовании хоро

шим обосновывается, что об
разование является основой 
национального возрождения, 
социально * экономического и 
духовного прогресса наро
дов. суверенного государст
ва. Однако, на наш взгляд, 
проект закона недостаточно 
полно отражает чаяния ра
ботников этой отрасли, воз
никающие в связи с пере
ходом на рыночную экономи
ку.

Сегодня вряд ли стоит 
кого-нибудь' убеждать, что 
ничейная собственность при
водит к безразличию, безот
ветственности даже ответст
венных работников. Так и 
бесплатность в высшем об
разовании привела к чрез
мерной разбивке подготовки 
кадров по узким специаль
ностям, носящим характер 
индивидуальной специали
зации. Приведу пример. В 
начале 70-х годов наш инсти 
тут готовил инженеров авто
мобильного транспорта как 
для технической, так и эксп
луатационной служб, вклю
чая сюда же и специалистов 
по безопасности дорожного 
движения. Сейчас процесс 
обучения инженеров расчле
нен по трем узким специаль
ностям. И что же? Практи
чески нынешние выпускники 
лишены возможности для 
дальнейшего роста внутри 
одного предприятия. Напри
мер. выполняемая инжене
ром по организации дорож
ного движения работа не но
сит инженерного характера. 
Служба, где он занят, — 
мизерная часть организации 
автомобильных перевозок. 
Если бы отрасль финанси
ровала подготовку кадров 
по этой специальности за 
счет своих средств, то. на
верное, и проблемы не бы
ло. А раз бесплатно, то 
есть за счет госбюджета, то 
получается, что заведомо 
готовим ненужных специа
листов.

Из сказанного следует, 
что в процессе подготовки 
специалистов в вузе необхо
димо предусмотреть элемен
ты рыночной экономики, то 
есть плату за их подготов
ку. Это не значит, что моло
дой человек должен обучать
ся за счет средств родите
лей. Он должен учиться за 
счет заказчика и гарантиро
ванной субсидии общества. 
В связи с этим некоторые 
пункты проекта закона пред
лагаю изложить так:

Статья 4. Основные прин
ципы образования. Абзац 10 

.следует писать: бесплатность 
общего среднего образова
ния граждан во всех госу
дарственных учреждениях 
образования и платность 
других видов обучения, в 
том числе за счет заказчика 
не менее 60 процентов опла 
ты (через налогообложение к 
стоимости их 'продукции 
остальнвю — за счет гаран
тированной государством
субсидии обучаемому.

Соответственно в абзаце 
13 следует зафиксировать 

^равенство в правах учреж
дений образования всех 
форм собственности.

Статья 5. Гарантии граж
данам в области образования. 
Во втором абзаце следует 
записать: «... бесплатное обу 
чение в базовых школах, а 
также конкурсный отбор в 
других государственных
учебных заведениях по ус
тановленным требованиям к 
уровню образования».

Второй абзац статьи 8 
предлагаю начать так: 
«Органами государственного 
управления образованием и
наукой руководит непосред
ственно Президент Респуб
лики Узбекистан...» Далее по 
тексту.

В вузах стремительно па
дает качество подготовки 
специалистов. Главная при
чина — принцип «остаточно
го финансирования» высше
го образования. В условиях 
нарастающей инфляции и 
перехода к рынку резко 
обострилось и социально-эко
номическое положение ра
ботников вузов. Являясь го
сударственными служащи
ми, они вправе рассчитывать 
на действенную помощь го
сударства. Труд преподава
телей должен достойно оце
ниваться обществом.

Для этого в статье 27 
проекта закона необходимо:

признать инвестиции в 
высшее образование важней
шим компонентом социально- 
экономической политики го
сударства. Увеличить госу
дарственное финансирование 
высшего образования, начи
ная с 1992 года, не менее 
чем в два раза, снизив рас
четный для фонда заработ
ной платы норматив до 1:5 
(при обучении с отрывом 
от производства);

с января 1992 года еди
новременно повысить долж
ностные оклады преподава
телям и учебно-вспомога
тельному персоналу не ме
нее чем в 2 раза;

ввести систему индекса
ции заработной платы для 
удержания средней заработ
ной платы профессорско- 
преподавательского состава 
на уровне не ниже удвоен
ной средней зарплаты ра
ботника промышленности по 
стране;

предоставить вузам полную 
экономическую самостоя
тельность в вопросах ис
пользования материальных и 
финансовых средств, вклю
чая валютные средства, пос
тупающие за подготовку спе
циалистов;

установить для профессор
ско-преподавательского сос
тава вузов компенсации на 
оплату медицинского обслу
живания, лечения и отдыха 
и 50-процентную льготу на 
квартирную плату и другие 
коммунальные услуги, а 
также по налогам домовла
дения.

Абзац 8 этой статьи счи
таю нужным дополнить сле
дующей записью:

«В целях стимулирования 
изданий учебников на го
сударственном языке:

а) предусмотреть специ
альный фонд материального 
поощрения в министерствах 
и вузах за оригинальные 
издания;

б) Кабинету министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан предусмотреть 
при необходимости субсидии 
для издания учебников и 
учебных пособий небольшим 
тиражом по специальным 
дисциплинам».

Эти предложения были 
обсуждены и одобрены на 
заседании кафедры «Хозме- 
ханизм управления экономи
кой автотранспорта», имею
щей хозрасчетный учебный 
центр. Положительную оцен
ку получили они и на проф
союзном собрании коллек
тивы Ташкентского автодо
рожного института.

Б.'хОДЖАЕВ,
профессор Ташкентского
автодорожного институ
та.

новости
В КАРАКУМАХ -
АМЕРИКАНСКИЙ

сКРОТ»
С точностью до 

сантиметра определили 
специалисты Хиаинского 
участка управления 
дефектоскопии института 
«НИИгаз» место износа 
стометровой подземной 
трубы на одном из отрезков 
трассы Среднеазиатской 
газопроводной 
магистрали. Такое 
точное определение точки 
неисправности дали 
показания диаграммы после 
лрокода по трубе 
американского 
электронного аппарата, 
изготовленного фирмой 
«Тыобоскоп».

До сих пор 
научно-технических норм 
по замене изношенных труб 
в суровых условиях 
пустыни и плато Устюрт 
не было. Ремонтные работы 
планировались по 
приблизительным данным, 
с учетом так называемого 
«дополнительного 
запаса прочности».
Ежегодно на трассах 
газопровода 
заменялись до 100 
километров труб большого 
диаметра, на что 
расходовалось до сорока 
миллионов рублей.

Применение 
дефектоскопа позволит 
в десятки раз 
сократить расход 
дефицитных труб и 
сэкономить на ремонтных 
и аварийных работа* 
миллионы рублей. 
Электронный 
американский «Крот» 
дает показания износа 
стенок труб с точностью 
до десятых долей 
миллиметра и определяет 
местонахождение опасных 
коррозийных раковин, 
которые могут вызвать 
разрыв газопровода 
высокого давления.

Хорезмская область.

БИРЖА...
ПО РАДИО

Радиобиржа 
«Сырдарья» начала 
работать пр*
Сырдарьииском 
областном комитете 
по телевидению у  
радиовещанию.

По заказу
представителей 
промышленных 
предприятий, колхозов и 
совхозов, 
кооперативов и
предпринимателей она 
может заключить 
торговую сделку, 
помочь в реализации 
неликвидов и товаров 
народного потребления.
В перспективе сотрудники 
биржи намерены 
проводить радиоаукционы. 
Биржа работает по 
вечерам в удобное 
для всех время.

Сырдарьинская область.

СВОИМИ СИЛАМИ
Решить проблему 

обеспечения мощных 
«КамАЗов» Устюртской 
геофизической 
лаборатории запасными 
частями взялись местные 
специалисты. На базе 
ремонтных мастерских 
организован участок 
по восстановлению

резинотехнических

деталей путем

вулканизации.

Технологию

восстановления

дефицитных деталей

разработал и внедрил

инженер буровых работ 
А. Варавин. Геофизическая

лаборатория теперь

сможет ежегодно экономить

несколько тысяч рублей.

Надежнее заработают

и грузовики.

Каракал пакетам.

Проблема сохранения Араль-~ 
ского моря нисколько не 
сдвинулась с места. Продол
жается интенсивное ухуд
шение экологических и са
нитарных условий жизни под 
воздействием усыхающего 
моря, сбрасывание в А м у
дарью и Сырдарью большого 
количества загрязненных кол
лекторно-дренажных вод.
Идет повсеместное засоле
ние земель, уменьшается 
биологический потенциал
региона.

Трагедия Арала вызвала 
законное беспокойство ми
ровой общественности и ста
ла предметом многочислен
ных выступлений на страни
цах газет и журналов. Так, 
академик М. Мухамеджанов 
(«Правда Востока», 24 июля 
1991 г.) доказывает необхо
димость и возможность сох
ранения Аральского моря. В 
то же время В. Духовный, 
А. Намазов и Э. Рахимов 
(«Правда Востока», 10 августа 
1991 г.) говорят о целесооб
разности расширения оро
шаемых площадей, а не о 
стабилизации уровня моря.

Еще в 1908 г. академик А. И. 
Воейков — активный пропаган
дист освоения природных 
ресурсов Средней Азии и 
развития ирригации —  счи
тал неоправданным с хозяй
ственной точки зрения беспо
лезное испарение вод Араль
ского моря. Он утверждал: 
«8 отдаленном будущем, при 
желательных успехах гидро
технического дела и сельс
кого хозяйства, мы должны 
воспользоваться всей водой 
бассейна Арала в маловод
ные годы для искусственного 
орошения. Озерр должно бу
дет служить для стока из
лишней воды многоводных 
годов. Если этому суждено 
быть, то мы совершенно из
меним климат в масштабах, 
невозможных в других госу
дарствах, так как непроточные 
озера Других стран гораздо 
меньше Арала».

Нынче наступило время, о 
котором «мечтал» академик 
А. И. Воейков, —  воды А м у
дарьи и Сырдарьи практичес
ки полностью разбираются на 
орошение, в Арал попадает 
лишь мизерная их доля, и мо
ре умирает от жажды.

Как пишут В. А. Духовный и 
его единомышленники, за по
следние 25 лет удалось повы
сить национальный доход на 
душу населения более чем в 
два раза, многократно увели
чилось производство хлоп
ка-сырца. Все это верно, но, 
спрашивается, какой ценой? 
За счет монокультуры хлоп
чатника, потери экономичес
кой самостоятельности, усы 
хания единственного на тер
ритории Казахстана и Средней 
Азии моря, загрязнения рек, 
засоления земель, деграда
ции пастбищ, подрыва здо
ровья людей...

За счет усыхания моря и 
дельты Амударьи и Сырдарьи 
сформировалась новая р уко 
творная пустыня площадью 
более 3,5 миллиона гектаров. 
В воздух ежегодно поднима
ется до 100— 140 миллионов 
тонн засоленной пыли с со

держанием солей 5— 10 про
центов. Полностью погибли 
местные пресноводные пред
ставители фауны и флоры мо
ря. Страна теряет ежегодно 
40 тысяч тонн ценной пище
вой рыбы. Чтобы занять хоть 

часть своих работников, Араль
ский и Муйнакский рыбокон
сервные комбинаты вынужде
ны перерабатывать заморо
женную океаническую рыбу, 
доставляемую за тридевять 
земель. Весь морской тран
спорт, в том числе круп
ные морские суда, стои
мостью 0,3— 0,4 миллиона руб
лей, остались на суше.

М ожно понять А. И. Воей
кова —  он не был на Арале,

гом больше, чем в СССР и 
особенно в Средней Азии». 
Однако нигде в мире, тем 
более в С Ш А  и Японии, не 
допускают такой глупости, 
как строительство мелковод
ных водохранилищ в пусты
не. У нас же это выдается за 
крупное достижение научно- 
технического прогресса, ве
личайшую заботу о трудя
щихся.

Туямуюнское водохрани
лище, например, построено 
на стыке пустынь Каракумы и 
Кызылкум. Его водное зерка
ло около 340 квадратных ки
лометров. Под водохранили
ще, помимо ру<Гел рек, заня
ты и различные понижения,

большого количества коллек- 
торно-дренажных вод. В свя
зи с незначительностью стока 
рек в море основная масса 
солей с оросительной водой 
поступает на поля, и лишь 
30— 40 миллионов тонн уда
ляется коллекторно-дренаж
ными водами и отводится в 
различные котловины (Сары- 
камыш, Арнасай) и в море. 
Остальная их часть (50— 60 
млн. т )  остается на полях. 
При столь высоком солена- 
коплении (в среднем 7— 10 
тонн в год) через 10— 15 лет, 
в лучшем случае через 20 
лет, все орошаемые земли
бассейна Амударьи и Сыр
дарьи выйдут из строя из-за

по проблеме Арала, прове
денных в 1990 г. в городах 
Аральске (20— 24 апреля), Блю- 
мингтоне (15— 18 июня) и Нукусе 
(2— 5 октября). Большинство 
их участников высказалось 
за решение проблемы за счет 
внутренних водных ресурсов 
Средней Азии и Казахстана. 
Расчеты показывают, что для 
стабилизации уровня Араль
ского моря на рубеже 1988— 
1990 годов (на абсолютной от
метке 38— 40 метров), помимо 
вод подземного стока, ат
мосферных осадков, необхо
димо еще 27— 32 кубических 
километров воды.

Имеется довольно большое 
количество предложений по

БЕЗ АРАЛА НАМ НЕ ПРОЖИТЬ
НО КАК ЕГО СПАСТИ?

не проводил - специальных 
исследований. По-видимому, 
в его задачу входило дока
зать целесообразность вло
жения капиталов в дело ос
воения природных ресурсов 
и использования их в каче
стве источника сырья. Од
нако трудно понять В. А. 
Духовного. Он житель Узбе
кистана. Многократно прово
дил, как он утверждает, спе
циальные исследования и 
был участником многих на
учных форумов по Аралу. Но 
ни он, ни его соавторы не 
хотят признать, что в 70-е 
годы негативное воздейст
вие усыхания моря, которое 
ощущалось лишь в прибреж
ных районах, за последую
щие 15— 20 лет, помимо Ка- 
ракалпакстана, Кзыл-Ордин- 
ской, Ташаузской и Хорезм 
ской областей, охватило часть 
Бухарской, Чарджоуской и 
Актюбинской областей, а че
рез 10— 15 лет * смертельное 
дыхание умирающего моря 
может поглотить долины За- 
рафшана, Ферганы, Кашка- 
дарьи и Сурхандарьи.

Статья В. А. Духовного, А. 
Намазова, Э. Д. Рахимова 
«Арал и регион» отличается 
тенденциозностью, направле
на на защиту узковедомст
венных интересов, с целью 
урвать побольше капвложе
ний. Иначе трудно объяснить 
их доводы. Так, они утверж 
дают, что «нынешнее состоя
ние водоема (Арала— авт.) не 
может ни восстановить дельту 
с ее плавнями, тугаями, при
родными комплексами, ни 
уменьшить соле-пылевой вы
нос с обсохшего дна моря». 
Однако они почему-то забы
вают, что стабилизация уров
ня моря является единствен
ным условием предупрежде
ния дальнейшего ухудшения 
экологической ситуации При- 
аралья. Напомним, что тугаи 
—  детища рек. Еще выдержка 
из этой статьи: «...весь мир 
строит водохранилища. В 
СШ А, Китае и даже в Японии 
количество водохранилищ и 
объем регулирования во мно-

включая солевые грязи. Глу
бина значительной части во
дохранилища 0,5— 5 метра. 
Поэтому из него ежегодно ис
паряется слой воды толщиной 
1,1— 1,3 метра, оставляя 1,5—  
2 тысяч тонн солей. Тем са
мым водохранилище играет 
роль фабрики минерализа
ции воды.

Главным аргументом В. А. 
Духовного и его соавторов 
является решение проблемы 
народонаселения. Они утвер
ждают, что в 2000 году в 
Средней Азии будет жить 48, 
а в Узбекистане 24 миллиона 
человек (дай Бог!), их надо 
кормить и одевать. Все это, 
безусловно, верно. Но людей 
кормит и одевает не земля, 
политая водой, а ее реальный 
продукт —  урожай. Послед
ний, к сожалению, довольно 
низкий. Имеются целые сов
хозы, даже районы, где уро
жайность, например, по хлоп
ку составляет всего 12— 18 
центнеров. С 1961 года пло
щадь орошаемых земель в 
Узбекистане и Таджикистане 
увеличилась в 1,5, в Казахста
не —  в 1,7, Туркмении —  в 
2,4 раза. За это время основ
ные фонды сельскохозяйст
венного производства воз
росли в 5— 7 раз, парк трак
торов —  в 3,2, энергетичес
кие мощности —  до 6 раз. 
Однако урожайность хлопчат
ника осталась на уровне 60—  
70-х годов. О возможности 
повышения продуктивности 
земель говорит и опыт част
ного сектора. Он, занимая 
всего около 10 процентов 
пашни, производит более 50 
процентов продуктов пита
ния. Поэтому наиболее це
лесообразным
вышение
земель.

является по- 
продуктивности

До 1961 г. с водой А м у
дарьи и Сырдарьи в Араль
ское море поступало ежегод
но 20— 22 миллиона тонн раз
личных солей. В 1 настоящее 
время общее содержание со
лей в воде этих рек достигло 
80— 100 миллионов тонн в год. 
Это результат сброса в них

чрезмерного засоления. Это 
будет катастрофой для всей 
среднеазиатской цивилизации. 
Причем интенсивность засо
ления земель пропорцио
нальна интенсивности водо
забора из рек. Поэтому чем 
больше будет ивъято воды из 
рек в верховьях, тем скорее 
их жителей постигнет участь 
народов Лриаралья. Напом
ним, что в Узбекистане уже 
засолено 60 процентов оро
шаемых земель, в Туркмени
стане —  80. В низовьях Ам у
дарьи и Сырдарьи совсем не 
осталось незасоленных зе
мель. В этой связи охрана 
Арала, Амударьи, Сырдарьи 
по существу является важ 
нейшим условием спасения 
цивилизации от неминуемой 
экологической катастрофы.

Верховный Совет Каракал- 
пакстана в 1990 году принял 
Обращение к Верховным Со
ветам СССР, Узбекистана, Ка
захстана, Кыргызвтана, Турк
мении, Таджикистана, ко все
му советскому народу. В О б 
ращении с большой озабочен
ностью и тревогой говорит
ся о причина и следствии 
аральского кризиса, сделаны 
предложения, направленные 
на снижение напряженности 
экологической и санитарной 
ситуации в регионе: создание 
комитета по спасению Арала 
из числа депутатов Верховных 
Советов СССР, республик 
Средней Азии и Казахстана, 
сокращение лимита на реч
ную воду во всех областях 
бассейна Амударьи и Сыр
дарьи на 20 процентов и ис
пользование этой воды для 
стабилизации уровня моря; 
превращение на всем протя
жении рек и их побережий 
полосы шириной 0,5—НО ки
лометров в заповедные во
доохранные зоны; установле
ние дифференцированной оп
латы на продукты сельского 
хозяйства в зависимости от 
содержания в них остатков 
минеральных удобрений и 
ядохимикатов и др.

Аналогичные предложения
были высказаны участниками 
международных # симпозиумов

стабилизации и восстановле
нию уровня моря путем по
дачи вод Каспия, сибирских 
рек, подземных источников
и др.

Когда речь идет о стабили
зации и восстановлении уров
ня Арала, надо иметь в виду 
прежде всего стабилизацию и 
восстановление нарушенных 
функций системы «море —  
окружающ ая среда». Воды
сибирских рек, Каспия или 
подземных источников могут 
нейтрализовать полностью 
ухудшение климата, водного 
баланса, биогеоценозов, спо
собствовать восстановлению 
рыбного промысла. Однако 
даже и в этом случае будет 
продолжаться ухудшение
мелиоративного состояния
орошаемых земель и здо
ровья населения, так как не 
восстановится функция моря 
как солеприемника. Огром
ное количество солей, со
держащихся в орошаемых 
землях и оросительной воде, 
будет продолжать накаплива
ться в оазисах и долинах.

Аральское V o p e , как соле- 
приемник, может быть сохра
нено лишь при условии стока 
Амударьи и Сырдарьи. Этого 
можно достичь только при 
подаче в море не менее 25 
процентов их вод (по А м у
дарье —  16— 18, по Сыр
дарье —  8— 10 кубометров).
Это позволит предотвратить 
деградацию орошаемых зе
мель в результате вторичного 
засоления и стабилизировать 
уровень моря, избежать его 
полной гибели. Д ля этой це
ли необходимо полночью  из
менить сельскохозяйственную 
политику в бассейне Амударьи 
и Сырдарьи и пересмотреть
структуры размещения сель
хозкультур, принять серьез
ные меры по повышению их 
урожайности. Принять другое 
решение — значит оконча
тельно поставить крест на 
Аральском море.

С. КАМАЛОВ, 
академик АН Узбекистана,

С. КАБУЛОВ, 
доктор биологических наук.

6РНФИИГ В КОМИТЕТЕ ЖЕНЩИН
МОСКВА. Слово «со

ветских» изъято из наз
вания самой известной 
общественной организа
ции прекрасного пола и 
теперь она носит назва
ние «Комитет женщин». 
Впрочем, и такая «вывес
ка» не удовлетворила 
участниц президиума этой 
организации, по их ре
шению окончательную 
редакцию призван дать 
пленум комитета.

Об этом сообщила журна
листам на брифинге лидер 
женского движения Алевти
на Федулова. Она также рас
сказала, что коллективными 
членами в Комитет женщин 
вступили федерация писатель
ниц, ассоциация женщ ик с 
высшим образованием, сот
рудниц органов внутренних 
дел, «Семья и здоровье». О 
своем желании стать членами 
комитета заявили и другие 
женские организации.

Алевтина Федулова позна

комила представителей прес
сы с предстоящими акциями 
и перспективными программа
ми деятельности, касающими 
ся помощи женщинам, детям 
и престарелым. «Естественно, 
— сказала она, —  что наша 
организация не может решить 
все проблемы и подменить 
собой государственные орга
ны, но мы обязаны сделать 
все, чтобы облегчить жизнь 
женщин, привлечь к их проб
лемам внимание государства». 
В самом скором времени 
в комитете открывается центр 
социально . психологичес к о й  
помощи, курсы переподготов
ки, будет продолжена прак
тика проведения ярмарки ва
кансий.

В заключение Алевтина Ф е 
дулова сказала, что полити
ческие изменения, происходя
щие в стране, не повлияли на 
желание женских организаций 
других республик сотрудни
чать с комитетом. Более того, 
представительницы Прибалтики 
предложили конкретные на
правления совместной дея
тельности.

(ТАСС).

з а  рубеЖ ом

Новое поколение выбирает

МОЛОДОЙ СТАРОЙ СТОЛИЦЫ
О ЧЕМ  говорят сегодня мо

сковские улицы? Да, навер
ное, о том же, о чем и вче
ра. А что было вчера? Вчера 
- олодые студенты засижива
лись до рассвета, читая Ахма
тову и Солженицына. Вчера 
ждали как праздник каждую 
новую постановку Ю рия Лю 
бимова в его театре на Та
ганке. Вчера мы были недо
вольны властью, выражая 
свой протест лишь самому се
бе втайне от других.

Сегодня все почти так же.
Мы, как  и преж д е , засиж ива
емся д о  рассвета, глотая «Ис
поведь на заданную тему», 
«Х ож д ение  во власть», «Без 
левых и правых», рисуя свои
образы Ельцина, Собчака, 
Назарбаева. Мы, как и преж
де, приезж аем  на Таганскую
площадь, желая за один раз 
•зять билет на булгаковского 
«Мастера и Маргариту» и ку
пить в гастрономе напротив
чего-нибудь съестного. Мы
так же, как и прежде, недо
вольны властью, и снова по 
ночам выражаем на кухне са 

себе протесты, потому 
нас уже силой не выго

нишь на митинги и демонстра
ции, пусть даже и празднич
ные. Да, что ни говори, а сво
бодой слова мы насладились 
сполна.

Нам, как и прежде, все рав
но, кто вы, молодой физик- 
аспирант или уже поседев
ший доцент кафедры, и с 
удивлением восхищаемся, у з 
нав, что вы преуспевающий 
бизнесмен.

Бизнес. Сегодня им зани
маются все. Все, от мала до 
велика, независимо от пола и 
национальности. М ы создаем 
фирмы н совместные пред
приятия, корпорации и акцио
нерные общества, открываем 
коммерческие магазины,
учимся в колледжах, в универ
ситетах и академиях бизнеса.
Мы мечтаем быть похожими 
отнюдь не на Форда и Рок
феллера, а скорее на Артема
Тарасова и Генриха Стерли
гова.

Так что же такое этот биз
нес, и с чего, собственно, он 
начинается?

...Сегодня, как и вчера, та
кие же перебои с бензином

и, пожалуй, еще более длин
ные очереди за ним. И вот 
пока вы ждете свой счаст
ливый случай под табличкой 
«АИ-76» или «93», стекла ва
шего авто покрываются бе
лыми пятнами аэрозоля, и ма
ленькая рука тщательно чис
тит их. Эта же рука протирает 
фары и двери, а при желании, 
невзирая на снег и ветер., 
может вымыть и всю машину.

ЕГО ЗОВУТ Олег, ему 13 
лет, и он учится в 8 м классе 
обычной средней школы. На 
заправочной станции работает 
с августа. Деньги в жизни
Олега отнюдь не самое глав
ное, и судьба у него не из 
тяжелых. Что заставляет Оле
га и его сверстников мчаться, 
сломя голову, после уроков 
к заправке? Желание зарабо
тать свой «четвертак» и,
складывая их один к другому,
разбогатеть? Нет, скорее, это 
желание самоутвердиться пе
ред одноклассниками иГ пре
жде всего перед вами, това
рищи родители. Каждый под
росток втайне мечтает, чтобы 
дома его уж е считали взрос* 
лым и самостоятельным. К

слову, 50 процентов ежеднев
ного заработка Олег отдает 
семье.

М ы сидим с Олегом у за
правщиков, и я пытаюсь про
никнуть в философию этого 
молодого представителя биз 
неса. Прошу его рассказать о 
себе и о своей работе.

Жизнь у Олега обычная. 
Он, как и все, делает уроки, 
ходит в школу, получает двой
ки и пятерки, дерется на пе
ременах и играет в морской 
бой во время занятия. Ну а 
после учебы начинается вто
рая, по его словам, — дело 
вая жизнь, где он остается с 
ней один на один. В этой его
жизни успело произойти мно
жество событий. Его грабил
местный рэкетир , отнимая 
львиную долю выручки. Грабил
долго, пока Олег не привел
старшего брата, кандидата в 
мастера спорта по боксу
вместе с его командой. По 
мнению Олега, клин можно 
вышибать только клином. По 
том наступила осень, а вме
сте с ней и холода, все 
меньше становилось желаю 

щих мыть чужие машины на 
холоде. В итоге он остался 
один, но работы не прибави
лось. Скорее, наоборот. Ви
новаты холода и инфляция. 
Скажите, ну кто будет пла 
тнть, чтобы проехать на чи
стой машине не более десят
ка метров, до первой лужи? 
Ну и, конечно, —  цены. Па
дает рубль — растут цены. 
Поэтому сейчас Олег работа
ет без выходных, до лучших
времен, и верит — они обя
зательно наступят. «Все будет
о'кей, —  <>н складывает
пальцы кругом и слегка при 
щуривает левый глаз. — Са
мое главное — немного тер
пеливо подождать».

Ну вот и все, перекур о к о н 
чен, и маленький принц бен
зоколонки снова уходит в снег. 
Признаюсь честно, я так и не 
смог проникнуть в философию 
бизнеса молодых, но, кажет
ся, и без философии все по 
нятно.

Абу Насыр НИЯЗМАТОВ.
наш соб. корр.

г. Москва.

ЛОНДОН. Советское по
сольство в Великобритании 
впервые в истории стало мес
том проведения благотвори
тельного вечера, устроенного 
английской стороной. По ини
циативе нового посла — быв
шего министра иностранных 
дел СССР — Бориса Панкина 
здание посольства было пре
доставлено в распоряжение 
представителей «Норт Лондон 
хоспис» для организации бла
готворительного аукциона.

Событие вызвало огромный 
интерес местной обществен
ности. Среди гостей- были из
вестный писатель Фредерик 
Форсайт, подаривший для аук
циона рукопись своего бес
тселлера «Посредник», Пьер 
Сэлинджер, бывший пресс- 
секретарь президента СШ А  
Джона Кеннеди, представите
ли королевской семьи, а так
же бизнесмены, актеры и м о 
дельеры.

Открывая это мероприятие, 
Б. Панкин сказал, что благо
творительность не должна 
иметь границ. Он пожелал ус
пеха представителям «Норт 
Лондон хоспис», собирающим 
деньги для завершения строи
тельства нового «хосписа» — 
дома, где неизлечимо боль
ные люди проводят свои пос
ледние часы, — в Лондоне. 
Первые подобные заведения 
появились на Западе в 60-х 
годах. Недавно первый «хос
пис» был открыт в Санкт-Пе
тербурге.

КАН БЕРРА . Чемпион Игр 
содружества, один из лучших 
австралийских боксеров сред
невес Лу Кафаро объявил о 
своем намерении покинуть 
ринг. Это, по его словам, 
связано с тем, что он серьез
но обеспокоен состоянием 
своего здоровья. Недавно 
Кафаро прошел углубленное 
медицинское обследование. 
Вердикт врачей был неуте
шителен: у 30-летнего спорт
смена обнаружены серьезные 
нарушения функций головно
го мозга.

Кафаро, еще недавно счи
тавшийся одним из реаль
ных претендентов на титул 
чемпиона мира, проиграл че
тыре последних поединка, 
каждый раз оказываясь в 
глубоком нокауте. Как сооб
щает агентство Франс Пресс, 
австралийский боксер в ре
зультате полученных повреж
дений стал страдать сильной 
потерей памяти и кратковре
менными затемнениями соз
нания. .

ОСЛО. Норвегия офици
ально признала Россию в 
качестве суверенного госу
дарства. Об этом сообщил 
пресс-секретарь МИД Бъерн 
Блокхус, отметив, что Осло 
готовится установить прямые

дипломатические отношения с 
Россией. Ранее министр ино
странных дел Столтенберг за
явил, выступая в парламен
те страны, что для Норвегии 
отношения с соседней Рос
сией имеют приоритетное 
значение по сравнению с ос
тальными республиками 
бывшего Советского Союза.

ООН. Генеральная Ассамб
лея ООН отменила свое ре
шение 1975 г., согласно кото
рому сионизм был признан 
формой расизма. За отмену 
проголосовали представите
ли 111 стран. Против — 25 
государств. Воздержались 13 
делегаций. Соавторами реше
ния об отмене резолю
ции 1975 года стали бо
лее 70 стран, в том 
числе СССР. Беларусь, Ук
раина. Последняя была так
же соавтором резолюции 
1975 года. Выступая перед 
голосованием, заместитель 
государственного секретаря 
США Лоуренс Иглбергер 
назвал резолюцию 1975 го
да одним из последних ос
татков «холодной войны». 
Ее отмена, указал он, поз
волит ООН играть более ак
тивную роль в мирных уси
лиях на Ближнем Востоке. 
Против отмены резолюции 
1975 года высказалась, в 
частности, группа арабских 
стран.

В О БЪ ЕКТИ ВЕ
НА СНИМКЕ: дети в лагере

- ИОРДАНИЯ
палестинских беженцев Ьа

ккаа,
Ф ото  А. СО ЛО ВЬЕВА .
(Шотохроника ТАСС).

\
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Не так давно • Ташкенте были 
переименованы парк имени 
С. М. Кирова и улица Богдана 
Хмельницкого. Им присвоено 
ими Бабура, 510-летие со дня 
рождения которого будет 
широко отмечаться не только 
у нас • республике, но, по ре
шению Ю Н ЕС КО , и во всем 
мире. %

Захириддин Мухаммад Ба
бур — сын андижанского пра-

изучаться богатое культурное 
и духовное наследие Бабура, 
о чем свидетельствуют мно- 
гочисленные публикации на 
страницах республиканских 
газет и журналов, художест
венные произведения. Создан 
10-серийиый фильм о его 
жизни. Но сейчас надо вспом
нить и о том, что делалось 
раньше для восстановления 
памятников Бабура.

не опять-таки активная дея
тельность Закирджана Маш 
рабова. Благодаря его усили
ям памятник был установ
лен в 1988 г. в медресе, не
когда сооруженном самим Ба
буром на его родине —  в 
поселке Аркчи.

В настоящее время Закир- 
джан Машрабов является ди
ректором многоотраслевого 
научного центра Академии не

одеты в одежды купцов тех 
лет. Закирджан Машрабов не
давно был в Китае, и его ки
тайские коллеги попросили 
включить их страну в марш 
рут экспедиции. Был прояв
лен большой интерес к это
му мероприятию. Профессор 
Ван-Чионин выступил • под
держку этой экспедиции и по
обещал взять на себя расхо
ды на путешествие по их

Инициатива

БУДУТ ЛИ ЦВЕСТИ САДЫ БАБУРА?
I

вителя Умаршейха, стал из
вестным всему миру как ве
ликий поэт, гениальный полко
водец и государственный дея
тель, прогрессивный человек 
сеоей эпохи. Им создано под
линно бессмертное творение, 
написанное в стиле мемуаров, 
«Бабуриаме», являющ ееся 
ценным источником по исто
рии, этнографии, литературе, 
языку народов Средней Азии, 
Ирана, Афганистана, Индии, 
460-летие этого памятника уз
бекской мемуарной прозы
XV века широко отмеча

лось в октябре 1990 г.
Отрадно отметить, что в пос

леднее время стало глубже

В этой связи нам хочется 
рассказать о человеке, имя 
его —  Закирджан Машрабов, 
который несколько лет назад, 
не жалея сил, не побоявшись 
потерять должность (тогда он 
являлся председателем Анди
жанского горисполкома), спо
собствовал проведению в г. 
Андижане празднования юби
лея Бабура. Ему же принад
лежала инициатива создания 
памятника из бронзы (высотой 
3 метра, весом 1700 кг) на 
литейном заводе в подмос
ковном городе Мытищи, ко
торый был затем доставлен в 
Андижан с неимоверными 
трудностями. Но долго приш
лось бы храниться этому па
мятнику на складе, если бы

ук Республики Узбекистан в 
Андижане. Недавно при встре
че с авторами этой статьи, 
Закирджан Машрабов поде
лился мыслями о том, что он 
собирается создать музей куз
нечного ремесла в старой 
части Андижана, разбить сад 
имени Бабура на отведенных 
специально для этой цели 
15— 20 га земли. Помимо это
го, намерен организовать экс
педицию, которая пройдет 
по памятным местам Бабура 
не только у нас в республике, 
но и в Афганистане и Индии. 
Что интересно, участники экс
педиции совершат этот путь 
примерно так же, кйк делали 
это их предки — на верб
людах, лошадях, ослах, и будут

стране.
Но одного только энтузи

азма для осуществления этих 
и других замыслов мало. Не
обходимы еще и денежные 
средства, * причем немалые. 
С этой целью и был открыт 
счет мемориала Бабура 
№  00070929 в Андижанском
агропромышленном банке. 
Есть уже первые поступления. 
Надеемся, что эти средства 
будут использованы для соз
дания сада Бабура. Ведь За 
хириддин Мухаммад Бабур 
был известен в народе как 
«прав и те ль-садов од». В Кабу
ле тоже имеется сад Бабура, 
но и он требует своего вос
становления. В Афганистане 
уже нашлись люди, выразив

шие желание принять участие 
в этом. Необходимо объеди
нить усилия граждан и нашей 
республики, чтобы направить 
их на восстановление истори
ческих памятников, связанных 
с именем Бабура, как это сде
лали в городе Ош, восстано
вив древний памятник на Су- 
лейман-горе.

Думается, что было бы не
плохо создать стипендиальный 
фонд Бабура для поощрения 
студентов вузов, средних спе
циальных заведений, технику, 
мов, а также учредить специ
альную премию Бабура для 
награждения молодых ученых 
не только в области литерату
ры и искусства, но и за та
лантливые работы в области 
естественных наук.

М ы будем очень рады, ес
ли данные предложения най
дут отклик в сердцах наших 
соотечественников и найдутся 
желающие внести посильный 
■клад в дело восстановления 
духовного и культурного нас
ледия Бабура. И тогда зацве
тут сады Бабура не только в 
Андижане, но и в Ташкенте, 
Самарканде, Чирчике, других 
городах республики.

X. ИСАКОВ, 
кандидат технических наук.

С. УСМАНОВ, 
доктор технических наук, 
профессор, 
г. Чирчик.

Авторы статьи переводят гоно
рар на счет М9 00070929 ■ Ан
дижанском агропромышленном 
банке.

променад ЗАЛ
УВАЖАЕМ ЗНАМЕНИТЫХ 

ПРЕДКОВ
В  Ташкентской государст

венной консерватории име
ни Ашрафн состоялась меж
региональная конференция 
«Алишер Навои и музыкаль
ное искусство».

Многие ученые страны 
охотно откликнулись на при
глашение ее учредителей — 
консерватории, Союза ком
позиторов и бастакаров Уз
бекистана, НИИ искусство
знания имени Хамзы при
нять в ней участие. В тече
ние трех дней выступили 22 
докладчика * из республик 
Средней Азии и Казахстана. 
Они рассказали о влиянии 
творчества Навои на куль
туру таджикского, туркмен
ского, уйгурского, казахско
го и многих других народов. 
Их изыскательская деятель
ность наследия великого поэ
та и мыслителя Востока, 
страстного поклонника раз
нообразных искусств, выли
лась в научные труды, кото
рые предстанут в скором 
времени в специальном сбор
нике.
• В дни работы* конферен
ции в большом зале консер
ватории состоялись концер
ты классической узбекской 
музыки, современных ком
позиторов на произведения 
Навои.

О пользе встречи можно 
судить по отзывам таджик
ской делегации, представи
тели которой подчеркнули: 
нас приятно поразило . бе
режное отношение узбекско
го народа к своей культуре. 
Многое из почерпнутого мы 
постараемся использовать 
при проведении юбилейных 
торжеств Рудаки.

ДОБРО И ЗЛО: 
ВЕЧНЫЙ ВОПРОС

Премьера Государствен
ного Русского академичес
кого театра драмы имени 
Горького — «Эти свобод
ные бабочки», безусловно, 
станет событием в теат
ральной жизни республики.

Комедия-мелодрама Лео
нарда Герша, переведенная 
на русский язык известным 
сатириком Михаилом Ми
шиным, своей остротой, са- 
тиричностью, злободнев
ностью дает повод не толь
ко посмеяться, но и пораз
мышлять над проблемами 
сегодняшней жизни. Мораль
ные и общественные ценнос
ти — на этом строится фа
була спектакля. Именно в че
ловеке заключены добро и
зло, любовь и честь — из
вечные темы драматургов.

Пьеса, прошедшая во

многих американских теат
рах. удачно воплощена на 
узбекской сцене режиосером- 
постановщиком Б. Гуреви
чем. Совместно со сценогра
фом О. Слезкиной и компо 
зитором Е. Ригером он сде
лал необычайно музыкальный 
спектакль, где актеры О. Во
лодина, В. Грановский, В. 
Кирдяшев и другие мастер
ски раскрыли психологию 
своих персонажей.

ПОСЛЕ восточной 
ЭКЗОТИКК-ЧАЙХАНА
Популярный в стране 

эстрадный коллектив «Ял- 
ла» гастролирует нынче в 
Южной Корее. Сюда ан
самбль приехал впервые, 
тем не менее и здесь ока
залось много почитателей 
талантливых артистов.

Наши земляки были приг
лашены в Сеул и другие 
крупные города руковод
ством южнокорейской фир
мы «Си Эс Ти», представи
тели которой неоднократно 
бывали в Ташкенте и виде
ли выступления «Яллы». 
После просмотренных кон
цертов бизнесмены вынесли 
убеждение, что и на их ро
дине исполнители эстрадных 
песен из Узбекистана понра
вятся зрителям. Что и подт
вердили гастроли в Южной 
Корее.

А после напряженной, но 
интересной поездки и нес
кольких дней отдыха* ан
самбль даст концерт во 
Дворце дружбы народов 
СССР имени В. И. Ленина, 
куда он приглашает всех 
своих друзей в «чайхану» по 
поводу двадцатилетия рож
дения «Яллы».

Юбиляра поздравят эстрад
ные коллективы Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана. 
Туркменистана, ведущие 
мастера искусств республи* 
ки.

В торжествах участие при
мут также ветераны эстра
ды Узбекистана, молодеж
ные йокально-инструменталь- 
ные ансамбли, эстрадный 
театр миниатюр «Абид-А», 
фольклорный театр-студия 
«Тамаша*, республиканский 
Театр мод.

ДАР СТРАСБУРГСКОЙ
АССОЦИАЦИИ

Картины французской ху
дожницы Дениз Легри по
полнили экспозицию Музея 
мира и солидарности Самар
кандского областного отде
ления фонда культуры.

Подарок этот преподнесла 
Ассоциация художников, пи
шущих ртом и ногой (АХРН), 
центр которой находится в 
Страсбурге. В ее число

вместе с 300 живописца- 
ми-инвалидами и вошла гос
пожа Легрн, родившаяся без 
рук и ног.

Не может потрясать, как 
мужественная женщина мог
ла не только одержать по
беду над тяжелым недугом, 
придать смысл своей жизни 
собственным трудом, но и 
достичь совершенства в ис
кусстве. Созданные ею про
изведения стали украшени
ем многих галерей" мира.

Две работы — «Весенние 
цветы» и «Порт в Ги
таре», представшие перед 
самаркандцами, подтверж
дают высокое мастерство ху
дожницы. В них красота 
окружающего мира, гармо
ния природы.

Дениз Легри — лауреат 
международных и националь
ных премий — всю свою 
жизнь стремилась помочь 
обездоленным людям. 4 мил
лиона франков, что были по
лучены от организованной 
ею благотворительной ак
ции «Операция Надежда», 
переданы детям-инвалидам.

Ассоциация художников 
берет под опеку творчески 
одаренных людей независи
мо от их национальности, 
чтобы дать возможность ка
лекам полностью посвятить 
себя искусству. Тем самым 
утверждая принципы мило
сердия, в котором так нуж
даются многие.

ПЕРВАЯ ПРЕМЬЕРА 
В ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ
Декабрь — месяц премье

ры в театре «Ильхом» пье
сы Алексея Шнпенко «Мой
белый мерседес». Постанов
ка художественного руково
дителя Марка Вайля, сценог
рафия — Василия Юрьева.

Отличительной особен 
ностью спектакля является 
присутствие на сцене-пло
щадке группы рок-музыкан
тов, дебютирующих в «Иль- 
хоме» в качестве авторов и
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исполнителей. А также мно
гочисленных молодых акте
ров, главным образом сту
дентов третьего курса Госу
дарственного института ис
кусств имени М. Уйгура.

Сценарий пьесы особой 
оригинальностью не отлича
ется: н нем рассказывается 
о событиях вокруг съемки 
фильма «Мой белый мерсе
дес». Но автор сумел вов
лечь в это действие зрите
лей путем переплетения в их 
сознании абстракции библей
ского символа с обыден
ностью повседневной жизни, 
ее сегодняшним примитивиз- 
мом. Своеобразие спектаклю 

, придает , также совмещение 
музыкальной фонограммы с

ф

живым исполнением ролей, 
что подчеркивает органич
ность действа.

«Театр в театре» — не
забываемое зрелище. Тако
во мнение большинства зри
телей, которые уже успели 
посмотреть «Мой белый мер 
селес*

Издано в ООН
• •

Письмо министра 
иностранных дел республики

В ОО Н в качестве офици
ального документа 46-й сес
сии Генеральной Ассамблеи 
издан текст письма министра 
иностранных дел Республики 
Узбекистан Ш. Н. Махмудовой 
по вопросам международного 
сотрудничества с целью спа
сения Аральского моря.

Это письмо было псгредаио 
министром генеральному сек
ретарю О ОН во время пре
бывания делегации М И Д  рас 
публики в Нью-Йорке в начале 
ноября. Оно переведено на 
английский, французский, ис
панский, арабский и китай
ский языки.

По сообщению из Нью-Йор
ка, представительство СССР 
при ООН, основываясь но под
нятых в письме подходах по 
участию международного со 

общества в решении проблем 
Арала, проводит широкую 
разъяснительную работу сре
ди делегаций различных стран, 
добиваясь их поддержки и 
заинтеоесованности в реш е
нии этого жизненно важного 
вопроса.

В Женеве, Париже и Най
роби на основе письма состо
ятся консультации с руковод
ством , ряда организаций и 
спецучреждений ООН с целью 
учета в их деятельности соци
ально-экономической и эколо
гической проблематики Ара
ла и Приаралья. Речь идет о 
таких организациях, как Ю НЕП, 
ВСЗ, Ю Н ЕСКО . В 1992 году 
вопрос об Арале предусмат
ривается поставить на конфе
ренции ООН по окружающей 
среде и развитию.
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ЛЕЧИТ... «ЖИВАЯ» ВОДА
ПРОДЛИТЬ молодость и здо

ровье, сохранить обаяние и 
красоту поможет целебная 
вода, приготовленная в био- 
электроактиваторе, который 
выпускает Ташкентская научно* 
производственная фирма «Эс- 
перо». Она обладает уникаль
ными целебными и космети
ческими свойствами —  смяг
чает кожу лица, предотвра
щает появление морщин, сни
мает боль при различных не
дугах.

Такие возможности активи-

спорт
УЕФ А : ВОПРОС РЕШ ЕН  
СТОКГОЛЬМ. Президент 

УЕФ А  Леннарт Юханссон 
опроверг сообщения о том. 
что Союз европейских ф ут 
больных ассоциаций намерен 
в Генуе решить вопрос об
участии команд СССР н
Югославии в финальной ста
дии чемпионата Европы. В 
интервью корреспонденту 
Ассошнэйтед Пресс он зая
вил: «Мон слова были неп
равильно интерпретированы».

«Мы вообще не собираем
ся обсуждать вопрос о раз
решении или запрещении 
командам этих стран высту
пать в Швеции. Федерации 
футбола Югославии и СССР 
еще существуют. Обе коман
ды пробились в финал. Поэ
тому мы лишь определим 
шаги, которые будут пред
приняты в случае «дальней- 
шего развитая ситуации в 
этих странах после жеребь
евки», отметил Юханссон.

Жеребьевка финального 
турнира чемпионата Европы 
состоится 17 января в Гете
борге.

Н О ВЫ Е Л А ВРЫ
«КОРОЛЕВЫ
СПРИНТА»
«Королева спринта» То

кийского чемпионата мира 
по легкой атлетике немец
кая бегунья Катрин Краббе 
названа лучшей европей
ской спортсменкой года. В  
опросе, проводившемся во 
второй раз, участвовали 12 
газет, выходящих в странах 
европейского сообщества, 
среди них столь известные и 
респектабельные, как лон
донская «Таймс», мадрид
ская «Марка», миланская
«Гадзетта Делло Спорт».

АС

зированной воды открывают 
широкие перспективы для ис
пользования ее как в меди
цине, так и в других сферах 
человеческой деятельности. К
примеру, с ее помощью могут 
перерабатываться и возвра
щаться в природу загрязнен

ные стоки. Изобретение защи
щено авторскими свидетельст
вами, получило 167 зарубеж 
ных патентов.

Л. СТРУННИКОВА, 
корр. УзТАГ.

Факт 
и комментарий
АВИАМОСТ: 
ТАШКЕНТ 
СТАМБУЛ

Накануне официального ви
зита Президента Республики 

Узбекистан И. А. Каримова в 
Турцию из Ташкента в Стам
бул совершил первый регу 
лярный международный рейс 
самолет ТУ-154 Узбекского 
управления гражданской авиа
ции. За 4,5 часа беспосадочно
го полета лайнер доставил в 
дружественную страну свыше 

ста предпринимателей и биз
несменов республики, группу 

туристов.
Отныне рейс Ташкент— Стам

бул будет еженедельным. Как 
считают специалисты УзУГА, 

этот маршрут будет пользо 
ваться повышенным спросом 
у пассажиров. Тесные, интен
сивно развивающиеся дело
вые связи предприятий Уэбе- 
киааиа с турецкими партне
рами требуют надежного все
погодного воздушного моста. 
Теперь он проложен После 
двухчасовой технической сто
янки в аэропорту Стамбула 
ТУ-154 вылетел назад. В Таш
кент лайнер также возвра
тился с максимальной загруз
кой. В столицу Узбекистана 
прибыли турецкие предприни
матели и туристы.

* * *
Это сообщение мы попро

сили прокомментировать спе
циалистов Узбекского управ
ления гражданской авиации:

— Международный рейс 
Ташкент — Стамбул был по
следним, который мы выпол
няли под эгидой Аэрофлота. 
Хотя все расходы Узбекское 
управление гражданской авиа
ции на сей раз взяло на се
бя. Вскоре рейсы из сто
лицы республики в зару
бежные страны станут 
выполняться авиакомпанией 
«Узбекистан эйрлайнз». Наши 
расчеты показывают, что это-) 
еженедельный рейс будет 
очень удобным для пассажи
ров. Ведь до последнего вре
мени нашим предпринимате
лям и туристам приходилось 
добираться до Турции через 
Москву и Баку. Как, впрочем, 
и турецким гражданам до 
Ташкента.

Немаловажным является и 
то, что повышенная деловая 
активность между Республикой 
Узбекистан и Турцией требует 
надежной воздушной трассы. 
Все полеты будут выполняться 
нашими самолетами.

На следующий рейс, а он 
состоится в субботу, все би
леты уже проданы, так же, 
как и на рейс из Стамбула в 
Ташкент.

Этот рейс будет обслужи
вать и граждан соседних су
веренных Среднеазиатских 
республик и Казахстана.

(Корр. УзТАГ).

(Корр. ТАСС).

Международный турнир 
по боксу проходит в столице
Узбекистана.

Ташкент давно стал од
ним из признанных центров 
по этому виду спорта. Уз
бекская школа бокса воспи
тала немало талантливых ма
стеров ринга, . которые за
щищали спортивную честь 
республики и страны на 
чемпионатах мира и Европы, 
Олимпийских играх. И тем 
более приятно было увидеть 
на нынешнем турнире извест
ных в прошлом ташкентских 
боксеров и самого именито
го из них — чемпиона мира 
Руфата Рнскнева. С огром
ным вниманием следил ои за

МИХАИЛ БУЛГАКОВ И 
ОСИП МАНДЕЛЬШТАМ В ПАРИЖЕ

ПАРИЖ . (ТАСС). Михаил 
Булгаков, всю свою жизнь 
мечтавший побывать в Па
риже, наконец оказался 
здесь, . а Осип Мандель
штам, так любивший этот 
город, вернулся сюда после 
долгой разлуки —  к сожале
нию, это- стало возможным 
только много лет спустя пос
ле их смерти. Так можно об
разно представить смысл от
крывшейся здесь в штаб- 
квартире Организации О бъе 
диненных Наций по вопросам 
образования, науки и культу
ры (Ю Н ЕС К О ) выставки, пос 
вяшенной жизни и деятель
ности двух великих писателей 
России, 100-летие со дня рож 
•дения которых отмечается в 
этом году, в том числе Ю Н ЕС 
КО, — организация включила 
эти даты в список важнейших 
культурных событий года.

Уникальность этой выставки 
заключается, конечно, прежде 
всего в том, что наши герои 
действительно как бы «первый 
раз выехали за границу» пос
ле смерти, сказала в беседе с 
корр. ТАСС один из органи
заторов выставки —  заведую 
щая отделом Государственно
го литературного музея Анна 
Рудник. Впервые за рубежом

организована экспозиция, пос
вященная Булгакову и Май 
дельштаму. Ее материалы со 
бирались в течение несколь
ких лет, дело в том, что ар 
хивы Мандельштама разбро 
саны по всему миру, многие 
вещи находятся в частных 
коллекциях, в частности, » 
семье Мандельштама —  вдо
вы его брата. Некоторые экс
понаты получены нами из 
библиотеки Принстонского 
университета (СШ А), куда их 
в 70-е годы отдала вдова 
Мандельштама Надежда Яков
левна. Кроме того, здесь — 
также впеовые — представ
лены материалы из архивов 
М ВД и КГБ, посвященные тра
гическим страницам жизни 
поэта —  аресту, следствию, 
лагерю, впервые можно здесь 
увидеть и многие экспонаты, 
связанные с жизнвю Михаила 
Булгакова. Переданные в Л е
нинскую библиотеку вдовой 
писателя Еленой Сергеевной, 
они долгие годы фактически 
тоже были закрыты. Помимо 
этого, здесь представлена и 
прекрасная графика из фон
дов Государственного литера
турного музея — оригиналь
ные работы Добужинского, 
Анненкова, Белого, Волошина...

ВНИМАНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ
Ф

МИНИСТЕРСТВ, ВЕДОМСТВ. ПРЕДПРИЯТИИ,
t

О БЪЕДИНЕНИЙ. ФИРМ, КОЛХОЗОВ, 

СОВХОЗОВ И КООПЕРАТИВОВ!

ФИРМ А «АЛ'КАНИМ»
предлагает компьютеры, оргтехнику и товары 
широкого потребления производства ведущих фирм 
по ценам ниже среднеевропейских;

заключает контракты на поставку товаров народ 
ного потребления на 1992 год.

ОПЛАТА ПО ФАКТУ В СКВ.

Фирма также приобретает свободно конвертируе
мую валюту.

Фирма гарантирует высокую оперативность еде 
лок.

Партнерам, прибывающим для заключения дг>- 
говоров, фирма обеспечивает гостиничное. транс
портное обслуживание.

«АЛ КАНИМ» ЖДЕТ ВАС!

Телефоны: 92-06-93, 92-06-25 
Телекс: 116352 ALKAM SU.

Учредитель: Верховный Совет Республики Узбекистан

выступлениями своих земля
ков, с удовлетворением отме
чая, что традиции узбекской
школы бокса живут и при- 
умножаются.

НА СНИМ КАХ: моменты 
поединков на ринге междуна
родного турнира в Ташкенте; 
Руфат Рнскнев со своим дав

ним другом, неоднократным 
чемпионрм страны Никола
ем Хромовым.

Фото Э. Ю ЛДАШ ЕВА.
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